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Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Житель Новосибирска 
последние полгода живет в 
Поднебесной, его провинция 
граничит с Уханем, откуда 
коронавирус стал распол-
заться по миру.

Роман перебрался в Ки-
тай полгода назад, сменив 
работу продавца в новоси-
бирском торговом центре 
на преподавателя англий-
ского в провинции Хенань. 
В январе молодой человек 
успел слетать в Новоси-
бирск и вернуться в Под-
небесную как раз перед 
началом эпидемии. Про-
винция, где живет сибиряк, 
находится рядом с очагом 
заразы. По нашей прось-
бе Роман записывает все, 
что происходит в его городе 
из-за коронавируса, - ведет 
своеобразный дневник.

24 января
Я живу в провинции Хе-

нань, на юге она граничит 
с провинцией Хубэй, сто-
лицей которой являет-
ся Ухань. До Уханя всего 
час езды на скоростном 
поезде. В местных ново-
стях постоянно говорят о 
коронавирусе, в россий-
ских СМИ информация 
противоречивая. Боятся 
или нет? Паника есть в тех 
областях Китая, где объ-
явлен карантин. В моей 
провинции пока все спо-
койно, только цены на ма-
ски сильно взлетели. И не 
всегда их можно купить: 
буквально за несколько 
дней их не осталось во-
обще.

В городе затишье, на 
улицах пусто. Из дома 

выхожу только в магазин. 
Хорошо еще, что доставка 
еды работает.

30 января
Прочитал в местных 

СМИ, что в одном из 
округов Китая назначили 
награду $400 за каждого 
нарушителя карантина, 
бежавшего из Уханя! Кста-
ти, за меня тоже положена 
награда как за нелегала-
тьючера. Китайский закон 
запрещает преподавать ан-
глийский, если ты не но-
ситель языка, поэтому мне 
все время приходится при-
кидываться американцем. 
Но из-за вируса китайцам 
сейчас не до таких под-
польщиков, как я.

31 января
У меня есть три одно-

разовые маски. Две из 
них я получил, когда по-
дошел к супермаркету без 
маски, поэтому мне дали 
их бесплатно на ресепше-
не. Всю дорогу прохожие 
смотрели на меня с недо-
умением и показывали на 
лицо: «Ты сумасшедший! 
Где твоя маска, парень?» 
Третью маску я получил 
в аптеке, где мне сказали, 
что в продаже их нет. Тоже 
бесплатно. Видимо, посо-
чувствовали иностранцу и 
выдали из своих запасов 
для персонала.

2 февраля
В нашем городе каран-

тин официально не объ-
явили, но картина, кото-
рую я вижу, очень похожа 
на него. Выйти на улицу 
можно, только получив 
подпись коменданта, по-
нашему - вахтера. Рядом 

с домом поставили сани-
тарные палатки, в них хра-
нятся дезинфицирующие 
средства и живут эти ко-
менданты. Я сижу дома. 
Все закрыто, куда ходить? 
У меня есть одноразовые 
маски, я кипячу их каждый 
день. Доставка перестала 
работать, поэтому еду до-
мой теперь не заказать…

6 февраля
За последнюю неделю 

полки магазинов опусте-
ли ровно наполовину, 
мясные отделы пустуют 
дольше - с конца января. 
Работают в полную силу 
только крупные супермар-
кеты типа Dennis, Bravo. 
При этом людей внутрь не 
пускают - видимо, боятся 
инфицированных. На вхо-
де стоят столы вроде при-
лавков, торгуют с них. Все 
продавцы в костюмах хим-
защиты, в масках и очках. 
Выстраивается живая оче-
редь, и люди закупаются, 
как в ларьке.

Еще перекупщики си-
дят на тротуарах, торгу-
ют продуктами и маска-
ми втридорога. У них есть 
маски с респираторами, а 
в аптеках, магазинах - нет. 
Никаких официальных 
требований носить маски 
нет, но без них никуда не 
пустят, даже в обществен-
ный транспорт - просто 
выгонят.

7 февраля
Если бы заболеваемость 

шла на спад, мы бы уже 
сегодня вышли на работу. 
Мне должны выплатить 
зарплату 10 тысяч юаней 
(примерно 92 000 рублей. - 
Ред.) - со скандалом я по-

просил работодателя вы-
дать деньги авансом, так 
как еда на исходе, элек-
тричество не оплачено. Но 
деньги так и не поступили, 
а сроков нам не назвали.

10 февраля
Над городом часто рас-

пыляют какие-то хими-
каты - видимо, что-то 
обеззараживающее. В это 
время строго запрещено 
выходить на улицу. Это 
происходит два-три раза 
в неделю, с 17.00 до 19.00. 
В лифте приходится пря-
тать лицо под одежду - их 
щедро заливают хлоркой, 
считается, что это самое 
заразное место.

11 февраля
Границы с Россией за-

крыты.
Если я решусь уехать из 

Китая и пойду на вокзал, 
возможно, окажется, что 
и он закрыт. И я останусь 
здесь до конца карантина. 
В целом улететь в Россию 
можно - с пересадкой че-
рез Корею либо прямыми 
рейсами «Аэрофлота» из 
Пекина, Шанхая и Гу-
анчжоу. Все остальные 
направления закрыты. В 
группе учителей из России 
говорят, что эпидемия ко-
ронавируса идет на спад. 
Но в целом ситуация та-
кая, что остановилось все. 
Люди работают из дома, 
те, кто может, по какому-
то китайскому приложе-
нию. Их обязали отмечать-
ся в приложении Ding по 
своему рабочему графику. 
А у меня работа встала - я 
вел уроки вживую.

Сейчас у меня на карте 
осталось всего 100 юаней, 
в режиме жесткой эконо-
мии этого хватит лишь на 
пять дней. Зарплату обыч-
но выдают 16-го числа, 
но сегодня объявили, что 
деньги будут только тог-
да, когда начнется рабо-
та. Скорее всего, придется 
как-то выживать до марта, 
когда планируют открыть 
все госучреждения.

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Ал
ек

са
нд

р 
БО

ЙК
О

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Защитные маски 
Роман  

не выбрасывает, 
а кипятит - они 

в дефиците.

Картина дня:

Художник У Сюэген 
из города Ругао, провинция 

Цзянсу (на правом 
фото), решил вдохновить 
борющихся с эпидемией 

соотечественников, 
изобразив их в стиле 

традиционной китайской 
живописи - как воинов, 

сражающихся с заразой.

КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА ЗАРАЖЕНЫ 60 348 
человек

«Выходим на улицу только 
под роспись коменданта 
и кипятим маски»

Как распространение 
нового вируса 
повлияет 
на мировой туризм, 
что предпринимают 
в качестве 
профилактики разные 
страны, советы врачей 
и другие материалы 
читайте на сайте kp.ru

Роман ЛЯЛИН («КП» - Санкт-Петербург»)

За побег из больницы жительнице 
Северной столицы грозит штраф.

Россияне, изолированные после посеще-
ния Китая в медучреждениях на территории 
России, продолжают сбегать из-под надзора 
врачей. Вчера «КП» рассказывала о беглянке 
из Самары (см. сайт kp.ru), теперь аналогич-
ный случай произошел в Санкт-Петербурге. 
32-летнюю жительницу города Аллу вместе 
с другими туристами привезли в Боткинскую 
больницу после возвращения из Поднебесной. 
У нее болело горло.

- Я покинула город Санья (остров Хайнань) 
30 января, - рассказывает Алла. - 31-го числа 
сдала анализы в Хабаровске - все было хоро-
шо. 1 февраля меня проверили в Петербурге, 
тоже было все хорошо. 4-го числа у меня бо-
лело горло, температуры не было. 6 февраля 
меня забрали в больницу, обещали, что на одни 
сутки. На следующий день пришел врач: «По-
здравляю, вы здоровы, анализы это подтвер-
дили! Но будем держать вас здесь две недели».

Девушку возмутило, что две недели начина-
лись с момента ее поступления в больницу. Да 
и сам факт пребывания в карантине - зачем, 
если здорова? Между тем именно две недели - 
инкубационный период коронавируса.

- Я упрашивала врачей отпустить меня до-
мой, - объясняет свой поступок Алла. - Гово-
рила, что имею право на свободу и отказ от 
госпитализации. Но это не помогало. В конце 
концов я разработала план. На двери был 
установлен электромагнитный замок. Я разо-
брала короб и замкнула провода (как выяс-
нилось - девушка окончила физмат. Вот что 
животворящее высшее образование делает! - 
Ред.). Дверь открылась. Я собрала свои вещи 
и пошла по коридору к лифту. Тут оказалось, 
что дверь закрыта на ключ. Я стала бегать по 
коридору. Но выходов не было. Только входы 
в другие боксы к другим людям. Тут привели 
новую «жертву» и открыли дверь. Врачи куда-
то пошли, а я пробежала мимо.

О нарушении карантинного режима девушка 
нисколько не жалеет. Алла уверяет, что перед 
побегом 7 февраля она проконсультировалась 
с адвокатами. Тем не менее в Комитете здра-
воохранения Петербурга заявили, что беглянку 
ждет штраф.

- Пациентка была ознакомлена с предписа-
нием главного санитарного врача о том, что 
она должна 14 дней наблюдаться и лечить-
ся в больнице, - поясняет пресс-секретарь 
Комздрава Петербурга Ольга Рябинина. - 
Она его не выполнила. Телеграмма об этом 
направлена в полицию для привлечения ее к 
административной ответственности. За несо-
блюдение предписания главного санитарного 
врача в случае нарушения санитарного зако-
нодательства ответственность предусмотрена 
частью 1 ст. 19.5 КоАП.

По этой статье девушке грозит штраф до 
500 рублей.

Вскрыла электронный 
замок и сбежала 
из карантина

 ■ а В это Время
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ВСЕ ДОРОГИ 
ВЕДУТ В БРЕСТ 
Депутат ПС Валентин 
Милошевский о том, 
как город готовится 
к юбилею Победы Ви

кт
ор

 Г
УС

ЕЙ
НО

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

4

8

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/k
pm

ed
ia

.r
u

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/k
pm

ed
ia

.r
u

11

13

КВАРТИРНЫЙ КЛУБ
Какая недвижимость 
в наших странах самая 
дорогая

ЧАРУЮЦЬ УСЕ
Чем удивила Минская 
книжная ярмарка

Распространяется бесплатно

Полицейский ушел со службы, чтобы построить в Сибири 
на заброшенных колхозных землях агрогородок 
по белорусским технологиям, так и поднял село

ДА НА ТЕБЕ ПАХАТЬ НАДО!
6

МЕНЯ ВДОХНОВЛЯЕТ 
ДАЖЕ РУССКИЙ 
АЛФАВИТ

Кутюрье Жан-Поль ГОТЬЕ:
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Дмитрий Нератов

■■ Наши■президенты■обсудили■
интеграцию,■сыграли■в хоккей■
за■одну■команду■и договорились■
о поставках■энергоносителей.

ВМЕШАЛАСЬ ПОГОДА
сочи для Александра■Лукашен-

ко■давно стал родным. здесь неда-
леко от моря в центральной части, 
на территории санатория «бела-
русь», расположена одна из его 
резиденций. белорусский лидер 
прилетел в город темных ночей 
накануне переговоров 6 февраля. 
было тепло - под пятнадцать гра-
дусов, поэтому из самолета вышел 
в спортивном костюме.

на следующий день Президент 
беларуси отправился на перего-
воры в Красную Поляну. там его 
встретил Владимир■Путин. Главы 
государств обменялись рукопожа-
тиями и обнялись. Александр■Лу-
кашенко■обратил внимание кол-
леги на окружающую их красоту:

- и везет же вам! и снега море, 
и зима. У нас там, где я живу, вот 
тут, пониже, рядом, в санатории 
«беларусь» почти не осталось сне-
га.

Владимир■Путин показал рукой 
на вершины гор:

- там его еще больше.
- Да, я знаю, там и снег идет, - 

согласился Лукашенко.
Природа словно услышала диа-

лог - с гор стал надвигаться мо-
крый снег с ветром. сюрпризы 
погоды отразились на ходе пере-
говоров. самолет с частью рос-
сийской делегации сначала не мог 
вылететь из Москвы, которую за-
метал буран. борт задержался на 
два часа. Позже из-за ветра само-
лет не смог приземлиться в сочи 
и ушел на Минводы. Пришлось 
отложить переговоры по нефти 
и газу на несколько часов.

С МОЛОКОМ ВКУСНЕЕ
В это время главы двух стран 

отправились на рабочий завтрак. 
интересно, что на встречу Алек-
сандр■Лукашенко■приехал в де-
ловом костюме и галстуке. Вла-
димир■Путин■был без галстука 
с самого начала, чем определил 
формат общения. Поэтому бело-
русский лидер тоже его снял.

- Кашку с утра ели? - спросил 
Владимир■Путин.

- не на воде же. я не могу. я пом-
ню, вы говорили...  - засмеялся 
Александр■Лукашенко.

- Почему? Вкусно очень. Попро-
буйте, вам понравится, - попытал-
ся убедить российский президент.

В этом диалоге некоторые на-
чали искать некий тайный смысл. 
но для людей, знающих режим 
питания и вкусовые пристрастия 
лидеров, не было ничего удиви-
тельного. свой день Владимир■
Путин начинает с каши на воде. 
самая любимая - рисовая, в по-
чете также гречневая и пшенная, 
а вот овсянка на его столе - давно 
в стоп-листе. У Александра■Лука-
шенко■другие предпочтения - он 
не любит постных каш, а самым 
вкусным считает молочный суп.

После завтрака Владимир■Пу-
тин■предупредил о задержке:

- К сожалению, наша делегация 
пока не смогла добраться на на-
шу встречу. надеюсь, что погод-
ные условия позволят, и они чуть 
попозже приедут. но мы можем 
уже начать нашу дискуссию, по-
обсуждать текущие дела. Думаю, 
выйдем за рамки тех вопросов, 

которые являются наиболее акту-
альными. сегодня у нас тем мно-
го. Мы с александром Григорье-
вичем уже практически за час или 
даже полтора затронули много 
вопросов, которые представляют, 
как в таких случаях говорят, вза-
имный интерес. Поэтому можем 
продолжить сейчас в более широ-
ком составе, а потом подождем 
еще наших коллег и перейдем ко 
второму раунду.

Александр■Лукашенко допол-
нил коллегу:

- Мы действительно о многом 
поговорили, дошли до глубины 
седых времен нашей совместной 
жизни в одном государстве, об-
судили много исторических дат 
и моментов, они известны. и не 
только обсудили вопросы, как 
Владимир Владимирович ска-
зал, представляющие взаимный 
интерес. но и которые касаются 
и многих наших соседей, стран 
бывшего советского союза, той 
политики, которая сейчас прово-
дится нами. В общем, о многом 
поговорили и  дошли до совре-
менности. Решили уже не один 
на один, а с людьми, которые во-
влечены в этот процесс, продол-
жить наш разговор. а потом, как 
Владимир Владимирович сказал, 
мы сделаем паузу. У нас в програм-
ме есть и другие вопросы. а по-
том вернемся, когда сюда приедут 
члены российской делегации. не-
бо якобы уже прояснилось. тогда  
и продолжим наш разговор. Есть 
о чем говорить, есть над чем ра-
ботать.

ЗАтрОНУЛи ВОПрОСы, ПрЕДСтАВЛяющиЕ 
ВЗАиМНый иНтЕрЕС

владимир ПУтИН и александр ЛУКаШеНКо:

■■ Делегации■двух■стран■сели■за■стол■пере-
говоров,■чтобы■совместно■решить■спорные■
моменты■по■газу■и нефти.

тем временем, спустя восемь с половиной ча-
сов после планового вылета из москвы, в сочи 
наконец приземлился борт со второй половиной 
делегации. на улице уже стемнело, сыпал круп-
ными хлопьями снег.

Владимир■Путин■открыл встречу:
- мы, как и договаривались, продолжаем нашу 

работу. «Второй тайм», так сказать, используя 
спортивную терминологию. имею в виду, что мы 
с вами сейчас спортом как раз только что и поза-
нимались. В целом в первой части мы довольно 
подробно говорили по всем вопросам, которые 
стоят на повестке дня. сейчас можно что-то уточ-
нить уже в расширенном составе. и кроме всего 
прочего, я хочу, чтобы вы познакомились с новыми 
членами правительства россии.

Александр■Лукашенко■поблагодарил:
- спасибо. я уже с ними хорошо познакомился, 

мы поговорили.
и переключился на спортивную терминологию:
- Это уже пятый тайм, включая хоккейный матч. 

так что мы плодотворно сегодня поработали. и спа-
сибо, что вы предложили провести эту встречу.

за круглым столом были делегации с двух сто-
рон. с российской - замглавы■Администрации■
президента■Дмитрий■Козак,■зампредседате-
ля■правительства■Алексей■Оверчук,■министр■
энергетики■Александр■Новак,■Посол■в Беларуси■
Дмитрий■Мезенцев,■помощник■Президента■РФ■
Юрий■Ушаков. с белорусской - первый■вице-
премьер■Дмитрий■Крутой,■Посол■в■РФ■Владимир■
Семашко,■министр■энергетики■Виктор■Каран-
кевич,■председатель■концерна■«Белнефтехим»■
Андрей■Рыбаков.

несколько часов обсуждали нюансы, связан-
ные с поставками в беларусь российских газа  
и нефти. некогда было даже прерваться, поэтому 
ужин принесли прямо в зал заседаний. Пресс-
секретарь■президента■Дмитрий■Песков после 
встречи подвел итоги:

- между лидерами государств осталось несколь-
ко несогласованных вопросов. Для их обсуждения 
необходимы экспертное мнение, экспертные рас-
четы. россия остается суверенным государством, 
и беларусь остается суверенным государством, за-
щищая и отстаивая прежде всего свои собственные 
интересы. поэтому расстановка приоритетов здесь 
очевидная, и каждый президент в своей стране 
ведет себя соответствующим образом - защищает 
свои собственные интересы. но вместе они соби-
раются во имя наших общих союзных интересов.

Об итогах переговоров читайте на стр. 3.

■■ Владимир■Путин■и■Александр■Лукашенко■
взяли■тайм-аут■и■сыграли■в■хоккей.■

пока самолет с частью российской делегацией 
пережидал непогоду в минводах, президенты поехали 
в ледовый дворец «галактика». российский лидер 
играл в одной команде с Александром■Лукашенко■
и его сыном николаем. противники - сотрудники 
спецслужб двух государств. счет в матче открыл 
Владимир■Путин. 

после второго тайма на скамейке запасных неожи-
данно появился замглавы■Совбеза■России■Дмитрий■

Медведев. Александр■Лукашенко подкатил к бортику:
- на коньках?
- без, - улыбнулся экс-глава правительства.
но помощь Дмитрия медведева не понадобилась. 

команда президентов одержала победу со счетом 
13:4. три шайбы забил Владимир■Путин, две шай-
бы -■Александр■Лукашенко. но рекордсменом стал 
николай - четыре броска, и все в цель. 

глава беларуси решил повторить традицию, кото-
рую ввел у себя в стране - угостить игроков фирмен-
ным горьким шоколадом «президент»:

- наградить всех! особенно россиян.

ДЕЛОВАЯ ПОВЕСТКА

Второй тайм или пятый?

«награДить Всех! особенно россиян» ГОРЯЧИЙ ЛЕД

Владимир Путин традиционно выступил 
под номером 11, Александр Лукашенко - 01.

При встрече главы Союзного государства 
обнялись, как давние друзья.

Деловой 
завтрак стал 

неформальным - 
оба участника 

сняли галстуки.
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■■ VII■ Форум■ регионов■ Беларуси■■
и■России■посвятят■историческому■
наследию■Великой■Победы.

В этом году его принимают минск  
и минская область.

- мы рассчитываем на то, что это будет 
очень масштабное мероприятие, которое 
позволит нам выйти на новый уровень 
сотрудничества по всем направлениям, - 
поделилась планами■Председатель■Со-
вета■Республики■Наталья■Кочанова.

над программой уже работают: по тра-
диции пройдет заседание межпарламент-
ской комиссии верхних палат парламен-
тов россии и беларуси, важные вопросы 
развития союзной экономики будут рас-
сматривать на секциях и круглых столах. 
Экспертам и спикерам форума предстоит 
обсудить вопросы сотрудничества по со-
хранению исторического наследия, па-
триотическому воспитанию, поддержке 
сельской молодежи, взаимовыгодные 
экономические проекты и взаимодей-
ствие на мировой арене.

МИНСК ОБЪЕДИНИТ 
ВСЕ РЕГИОНЫ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ЦИФРЫ
Форум■регионов■Беларуси■и■России■

проводится■с■2014■года.■Города,■ко-
торые■его■принимают,■чередуются.■
Так,■первым■был■Минск,■затем■эста-
фету■ приняли■ Сочи,■ Москва,■ Моги-
лев.■Минувшим■летом■форум■прошел■
в■Санкт-Петербурге.■Он■был■посвящен■
формированию■единого■культурного■■
и■гуманитарного■пространства. 

Светлана ИСАЕНОК,  
Софья КОЛЕСОВА

■■ Примерно■половина■автомоби-
листов■в республике■не■прошли■
техосмотр.■

однако это не значит, что каждое 
второе авто с белорусскими номе-
рами неисправно, просто водители 
таким образом экономят на «дорож-
ном сборе».

с 2014 года в беларуси разреше-
ние на допуск транспортного сред-
ства к участию в дорожном движе-
нии можно получить после уплаты 
госпошлины - она составляет порядка 
шести тысяч российских рублей. как 
только заговорили о том, чтобы отвя-
зать сбор от техосмотра, некоторые 
автолюбители решили воздержать-
ся от визитов на станции диагно-
стики. но без этого взноса штамп 
в диагностической карте не получить.  
Вот и выходит, что едва ли не поло-
вина парка личных авто разъезжает  
без техосмотра и диагностических 
карт.

Штрафы водителям, судя по стати-
стике гаи, не страшны. только за 10 
дней августа 2019 года инспекторы 
зафиксировали 14 тысяч нарушений, 
в том числе 4,3 тысячи повторных. 
один автолюбитель-витебчанин и во-
все побил рекорд: за поездки без те-
хосмотра ему пришлось выложить 
30 тысяч российских рублей штра-
фов. за год гаишники останавливали 
любителя вольной езды семнадцать 
раз! и все это время наказывали за 
отсутствие допуска к дорожному дви-
жению.

Впрочем, в большинстве случаев 
водители попадаются не так часто. 
а единичные штрафы в 900 - 1200 
рублей против «дорожного сбора» 

и потраченного на техосмотр време-
ни заставляют многих надеяться на 
«авось пронесет». тем более что на 
дорожной обстановке это не очень 
отражается: из-за неисправности ма-
шин в стране происходит всего два-
три десятка аварий.

разговоры о том, чтобы отвязать 
процедуру техосмотра от уплаты 
сбора, ведутся не первый год. об-
суждались различные варианты. 
Включить эту сумму в стоимость то-
плива или штрафовать водителей-
неплательщиков, находя их по каме-
рам фото- и видеофиксации. Даже 
предлагали сделать систему скидок 
и льгот и разрешить выплачивать по-
шлину по частям, ежемесячно. бело-
русские водители в ожидании: новый 
вариант взимания дорожного сбора 
предложат в ближайшее время.

В россии техосмотр «привязан» к страховке: по его 
итогам водитель получает диагностическую карту 

с соответствующими отметками. без нее полис осаго не светит, а значит, 
нельзя будет управлять машиной.

Во время техосмотра проверяют жизненно важные «показатели» машины: 
тормозную и рулевую системы, стеклоомыватели с очистителями, сигнализа-
цию, двигатель. стоимость тех осмотра начинается от 500 рублей - в зависи-
мости от региона и категории авто. каждый год на диагностику привозят те, 
у кого «лошадки» старше семи лет. раз в два года - у кого транспорт на ходу 
больше трех лет. а вот «малышам» первые несколько лет проходить техос-
мотр не обязательно. но - желательно, иначе могут отказать в бесплатном 
гарантийном ремонте. Важный момент: в россии абы где техосмотр пройти 
не получится, только у аккредитованных операторов, одобренных союзом 
автостраховщиков. таких компаний сейчас - 4701.

российский союз автостраховщиков подсчитал, что без осаго на дорогах 
лихачат около трех миллионов человек. Вряд ли они проходили и то. при-
чина та же - дешевле заплатить штраф, если поймают. средняя стоимость 
полиса - 6 - 7 тысяч против 800 рублей «наказания» за езду без страховки.

идею предоставлять 10-процентную скидку за дистанционное оформле-
ние депутаты не оценили - недавно госдума такой законопроект отклонила.

ЕСТЬ ОПЫТ

СПОР ИЗ-ЗА СБОРА

ТА
СС

Александр ИВАНОВ

■■ Беларусь■купит■газ■по■та-
рифам■2019■года,■а■нефть -■
по■конкурентной■цене,■но■
со■скидкой■17■процентов.

накануне вылета в Сочи 
Александр■Лукашенко про-
вел совещание по обеспече-
нию эффективной работы 
топливно-энергетического 
комплекса страны в условиях 
разногласий с Рф по условиям 
поставки энергоносителей. 
Глава государства объяснил, 
что стране нужны стабильные 
поставки энергоресурсов:

- мы собрались для того, 
чтобы обсудить ряд мер по 
выполнению прогнозных по-
казателей. В этом году Россия 
обязалась на межправитель-
ственном уровне поставить 
в Беларусь 24 миллиона тонн 
нефти - по 2 миллиона каж-
дый месяц. В  январе было 
поставлено 500 тысяч - одна 
четверть. Все нефтеперера-
батывающие заводы должны 
работать. мы должны обеспе-
чивать нефтепродуктами не 
только внутренний рынок, 
как это происходит теперь, 
но и наши обязательства по 
контрактам на внешних рын-

ках, то есть продажу нефте-
продуктов европе, Украине, 
другим странам.

Одним из первых ито-
гов сочинских белорусско-
российских переговоров на 
высшем уровне стали реше-
ния относительно условий 
поставки в Беларусь энерго-
ресурсов. Замглавы■Адми-
нистрации■Президента■РФ■
Дмитрий■Козак заявил:

- мы договорились сохра-
нить условия поставки газа 
на условиях 2019 года. на весь 
этот год.

Сегодня цена на газ для Бе-
ларуси фиксированная и со-
ставляет $127 за тысячу ку-
бометров.

Дмитрий козак разъяснил 
нюансы и по «черному золо-
ту»:

- Что касается поставки неф-
ти, которая была предметом 
долгих обсуждений в Сми, то 
мы с правительством России 
вместе будем оказывать со-
действие достижению согла-
шений с белорусскими потре-
бителями и производителями 
нефти в нашей стране. мы не 
можем сегодня резко поме-
нять условия регулирования 
нашей нефтяной отрасли: вы 
знаете, цены на сырую нефть 

формируются рынком, а ад-
министративно не регули-
руются. если предоставлять 
скидки, нам необходимо бы-
ло бы вводить государствен-
ное регулирование нефтяно-
го рынка, что мы сделать не 
сможем, мы не можем менять 
постоянно правила игры, ста-
вить в непонятное положе-
ние наши нефтяные компа-
нии. Поставки впредь будут 
осуществляться на прежней 
коммерческой основе. У нас 
общий рынок, у нас есть за-
дача устранить противоречия 

на единой таможенной грани-
це и дифференциации правил 
регулирования рынка.

Первый■ вице-премьер■
Правительства■ Беларуси■
Дмитрий■Крутой■тоже про-
комментировал условия за-
купок энергоресурсов:

- если говорить о догово-
ренности по нефти, нефтя-
ному рынку, то российская 
сторона согласилась, что 
белорусские нПЗ будут по-
купать нефть по договорен-
ности с российскими нефтя-
ными компаниями по ценам, 

которые устанавливаются на 
мировом рынке. кстати, этого 
же в течение всех перегово-
ров неоднократно требова-
ли наш президент, белорус-
ская сторона. Что Беларуси 
не нужно никаких специаль-
ных эксклюзивных условий. 
мы хотим покупать нефть по 
мировым котировкам, и не 
хуже. Сейчас цена для нас на  
17 процентов ниже мировой, 
то есть это та пошлина, кото-
рая есть по условиям россий-
ского налогового маневра на 
сегодняшний день.

ПОшлИ НА МИРОВую

ТРАНСПОРТ

По нефтепроводу 
«Дружба» нефть течет  
не только в Синеокую,  

но и в Европейский союз.

БЕ
ЛТ
А

- Кто к нам на 
ТО придет, тот 

от штрафа  
не пострадает.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ О■ том,■ что■ оружие■ против■
фальсификаторов■истории -■прав-
да.■О последних■приготовлениях■
Бреста■к юбилею■Великой■Побе-
ды -■разговор■с членом■Комиссии■
по■информационной■политике■
Парламентского■Собрания■Союза■
Беларуси■и■России■Валентином■
Милошевским.

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
В БРЕСТСКУЮ 
КРЕПОСТЬ
- Валентин Станиславович, как 

город, который первым принял на 
себя удар врага, готовится к тор-
жествам в честь Победы?

- Для бреста уже давно традиция 
отмечать и 9 мая, и 22 июня. В эти 
дни в городе как будто в два раза 
больше становится населения  - 
столько гостей из разных уголков 
беларуси и россии, других стран. 
Юбилейные празднования, конеч-
но, всегда масштабнее.

но что всегда неизменно, это ис-
кренность. Ветераны, представи-
тели общественных организаций, 
неравнодушные брестчане и гости 
города возложат цветы и венки на 
площади свободы к  памятнику 
«освобождение» и у Вечного огня 
в мемориальном комплексе «брест-
ская крепость-герой». состоится 
торжественный митинг.

В прошлом году горожане под-
держали идею о создании в городе 
памятника маршалу■Константину■

Рокоссовскому, который руково-
дил операцией по освобождению 
бреста. определяемся с  местом 
и автором скульптуры.

5 февраля в бресте и мурманске 
стартовала международная эста-
фета победы. ее проводят погра-
ничники, и она проходит по все-
му периметру стран содружества. 
Запланированы встречи с ветера-
нами, уроки мужества, концерты, 
возложение цветов к мемориалам, 
памятникам и обелискам. Завер-
шится эстафета победы 28  мая 
в москве на поклонной горе.

- Говорим Брест - подразумева-
ем крепость. Сейчас она превра-
тилась в большую строительную 
площадку. Когда реставрация за-
вершится, что увидят туристы?

- привели в порядок руины ка-
зармы 333-го стрелкового полка. 
там уцелели подвалы, цокольная 
часть и часть первого этажа. отре-
монтировали кровлю юго-западной 
казармы и мост через реку мухавец. 
мастера приступили к реставра-
ционным работам на Восточном 
форте. стены укрепления сильно 
пострадали от бомбежки. перед 
реставраторами задача - законсер-
вировать форт в том виде, как он 
остался после бомбежек и обстре-
лов. очень важно остановить раз-
рушение. Для этого специалисты 
использовали и старинный кирпич, 
и современные материалы.

Восточный форт - один из самых 
мощных очагов сопротивления гар-
низона под командованием Петра■

Гаврилова. летом там планируют 
открыть новый музей. ремонт ожи-
дает и V форт: здесь появится музей 
фортификации и вооружения.

ИСТОРИЯ, НАПИСАННАЯ 
КРОВЬЮ
- Вашу семью затронула война?
- мой дядя Павел■Романовский■

и дед Михаил■Романовский■дошли 
до берлина. были ранены. тяжесть 
их боевых наград мои руки запом-
нили с детства. мы, малышня, ко-
нечно расспрашивали их о войне, 
но родные вспоминали о тех годах 
скупо, нехотя. Говорили, что это не 
только красивые подвиги, но и еже-
дневная кровь, ранения, смерти. 
невозможно об этом говорить ра-
достно и приподнято. помню, что 
и дядя, и дед не понимали тех фрон-
товиков, которые, выпятив грудь 
с  наградами, рассказывали, как 
смело бросались на врага.

День победы в каждой белорус-
ской семье - как радоница, день па-
мяти и поминовения. сложилось 
так, что каждый год мы с коллегами, 
друзьями и близкими несем к сте-
нам героической брестской крепо-
сти цветы, вспоминаем своих род-
ных и всех тех, кто защищал родину.

- Война от нас все дальше, а ва-
риаций прочтения истории все 
больше...

- тяжело видеть, особенно нашим 
ветеранам-победителям, как неко-
торые интерпретаторы пытаются 
исказить, очернить написанную 
кровью историю Великой отече-
ственной. надо всячески противо-
стоять этим попыткам. еще есть 
живые свидетели тех страшных лет, 
документы, архивы. Говорить долж-
ны они, а не ушлые пересказчики.

союзное государство много де-
лает для того, чтобы сохранить 
нашу память. патриотическое 
воспитание молодежи укрепляют 
акции «беларусь помнит», походы 
по местам боевой и трудовой сла-
вы, кадетские смены в «Зубренке» 
и «орленке». 19 июля из бреста от-
правится «поезд памяти и славы». 
он свяжет минск, оршу, москву, 
смоленск, новосибирск и завершит 
свой маршрут 1 августа во Владиво-
стоке. такие акции остаются в памя-
ти ее участников и всех сопричаст-
ных на всю жизнь, они определяют 
мировоззрение и идеологию 
в обществе.

ГОВОРИТЬ ДОлжНы ДОКУмЕНТы, 
А НЕ УшлыЕ ПЕРЕСКАзчИКИ

Валентин МИЛОшеВсКИй:

- Сейчас в топе самых обсуждаемых новостей - 
вспышка коронавируса. Стоит ли белорусам и рос-
сиянам опасаться?

- после первых тревожных сообщений наши стра-
ны усилили санитарный контроль на границе. особое 
внимание - аэропортам. Все рейсы из китая встречают 
бригады медиков с тепловизорами. В распоряжении 
минздрава есть тесты, позволяющие оперативно вы-
являть новый штамм вируса. медики отрабатывают 
действия на случай, если появятся пациенты с подозре-
нием на болезнь. Хотя, уверен, эти навыки на практике 
не пригодятся.

несколько лет назад в сми активно об-
суждался вирус, который вызывает 
лихорадку Эбола. В беларусь тогда 
прилетали студенты из стран, где 
регистрировались тысячи случаев 
заболевания. но принятые меры 
контроля и карантина себя по-
казали на пять. профессио-
налы не паникуют, а трезво 
оценивают ситуацию и ре-
шают проблемы по мере 
их поступления.

- Расскажите о любимых местах в Бресте. 
Что советуете посмотреть?

- брест - один из самых древних городов 
беларуси. конечно, все дороги приведут 
в брестскую крепость, где в 1941 году про-
звучали первые залпы Великой отечествен-
ной войны. здесь оживает история. никого не 
оставляют равнодушными монументальные 
скульптурные композиции, руины мощной 
крепости, в которых еще будто звучит эхо 
тех боев. рядом уникальный археологический 
музей «берестье». В павильоне стеклянные 
стены отделяют зрителей от настоящего горо-
дища XIII века, которое любовно воссоздали 
археологи и научные сотрудники музея.

променад по улице советской - программа 
минимум для каждого туриста. каждый вечер 
здесь зажигает фонари настоящий фонарщик. 
на ночь можно остановиться в «люксе Вы-
соцкого» в местной гостинице «буг». В нем 
гостил Владимир семенович вместе с Мари-
ной Влади. спрос на звездные апартаменты 
огромный, так что лучше бронировать заранее.

ну и если вы в бресте, стоит съездить в бело-
вежскую пущу, эти остатки реликтовых лесов 
европы. мощь необыкновенная. кроме дикой 
природы, там привлекательна природа «при-
рученная»: можно понаблюдать за жизнью зу-
бров, оленей, лосей и других обитателей леса. 
В пуще найдете и резиденцию белорусского 
Деда мороза. его сказочное поместье каждый 
год посещают около 150 тысяч человек.

- В сентябре прошлого года древний го-
род над Бугом отмечал тысячелетие. Какой 
подарок запомнился больше всего?

- миллениум отмечали три дня: концерты, 
парады, ярмарки ремесел и исторические ре-
конструкции. запомнилось грандиозное шоу 
на гребном канале, красочный карнавал и па-
рад оркестров. Всех мероприятий не перечис-
лить - их было больше двух тысяч. на юбилей 
собрались гости не только из беларуси, но из 
ближнего и дальнего зарубежья. порадовал 
подарком петрозаводск - город-побратим: там 
одну из новых улиц назвали брестской.

подготовка к юбилею велась не один год. 
появились новые здания, отремонтировали 
мосты, завершили «стройку века» - четырех-
полосную автомагистраль «западный обход», 
открыли современный автовокзал, обновили 
городскую набережную.

после реконструкции свои двери распахнул 
театр кукол - этого события актеры и зрители 
ждали без малого десять лет. торжественно 
открыли самую большую на брестчине школу.

Александр Лукашенко, прибывший на тор-
жества, передал городу факсимиле легендар-
ной брестской библии. раритет вернулся на 
историческую родину спустя пять столетий.

- Сейчас вы возглавляете администрацию 
Ленинского района Бреста.

- До моего парламентского периода жиз-
ни я много лет работал на брестчине. был 
и заместителем председателя горисполко-
ма, начальником управления здравоохране-
ния, главным врачом брестской городской 

больницы скорой медицинской помощи. 
я практик, мой опыт был востребован в де-
путатской работе. Чтобы знать настроения 
и проблемы, нужно идти к людям, прямо 

и искренне беседовать в коллекти-
вах. парламент позволяет видеть 
общее в частном и, наоборот, по-
нимать, что каждый уникальный 
случай должен быть частью си-
стемы. моя новая работа свя-

зана с созданием условий для 
стимулирования экономиче-
ского роста, улучшением со-
циальной инфраструктуры 
и ее системным функцио-
нированием.

ДреВниЙ гороД,  
гДе ожиВает история

старое 

не по сеньке «корона»

БЕ
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А
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БеЗ ПаНИКИ!

Валентин Милошевский среди главных 
подарков городу называет четырехполосную 
автомагистраль и современный автовокзал.

Стоит только завести спор о лучшем месте 
в Беларуси… Тут брестчан не переубедить: 
лучше города над Бугом не найти!

И Новое
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 ■ Природные богатства Союзного 
государства можно добывать сооб-
ща, но в работе с минеральными за-
пасами наши общие возможности 
сегодня используются мало.

Слезть с нефтяной иглы, диверси-
фицировать экономику, найти новые 
источники доходов… Такие призы-
вы раздаются давно и имеют право 
на существование. При этом многие 
эксперты считают, что Россия и Бела-
русь могли бы совместными усилиями 
улучшить эффективность геологораз-
ведочных проектов.

НЕ ТОРМОЗИ - ГАЗУЙ
- Сотрудничество с Беларусью  - 

это моя боль,  - рассказал прези-
дент Ассоциации геологических 
организаций РФ, доктор геолого-
минералогических наук Алексей 
Варламов. - У нас уже пять или шесть 
лет рассматривается программа Союз-
ного государства для разведки и осво-
ения запасов. По ней мы с белорусами 
давно могли бы организовать про-
изводство приборов для геологораз-
ведки лучше и дешевле зарубежных 
аналогов. Она согласована в респу-
блике, но давно безрезультатно ходит 
по российским министерским кругам. 
В результате тормозятся и методики, 
технологии освоения нетрадицион-
ных ресурсов, застопорен важный 
государственный процесс.

Нельзя, конечно, сказать, что работа 
вообще стоит. Наши страны осваива-
ют недра. Вопрос в том, что совмест-
ными усилиями мы могли бы это де-
лать гораздо эффективнее. Тем более 
что интересы двух держав в этой сфере 
не особенно пересекаются, и каждая 
сторона сильна в своей области.

БОГИНЯ КАЛИЯ
Калийные, каменные соли, нефть, 

торф, бурый уголь, строительные ма-
териалы. Пять тысяч месторождений 
с тридцатью видами сырья - вот что 
такое разведанные запасы Беларуси. 
По запасам калийно-
го сырья Беларусь во-
шла в топ-3 на плане-
те, сразу после Канады 
и России. «Белорусская 
калийная компания» 
держит примерно 
двадцать процентов мирового рын-
ка такого вида удобрений и может 
работать на своих запасах еще 100 - 
150 лет. География поставок - более 
ста стран, включая даже Россию. 
Крупнейшие покупатели продукции 
Синеокой - Китай, Бразилия, Индия, 
Сингапур, Вьетнам.

По нефти и газу - есть 52 месторож-
дения нефти, в тридцати уже добыва-
ют «черное золото». Но получаемый 
объем покрывает только тринадцать 
процентов внутренней потребности. 

Поэтому нефть эта идет на экспорт-
ную переработку, а для себя прихо-
дится закупать.

Беларусь богата на торф. При ежегод-
ной добыче в два-три миллиона тонн, 
как сейчас, его хватит на пятьдесят лет 
вперед. По другим полезным ископа-
емым дело тоже двигается: белорус-
ские геологи постоянно обеспечивают 
прирост разведанных запасов по ряду 
полезных ископаемых. Республикан-
ская комиссия по запасам полезных 
ископаемых, к примеру, сообщила, что 
лишь за 2017 год минерально-сырьевая 
база страны приросла подтвержден-

ными запасами только 
калийных солей в коли-
честве 389 миллионов 
тонн. В перспективе - 
руды черных металлов 
и многое другое.

Кстати, именно бело-
русские ученые в свое время быстро 
поставили на поток комплекс супер-
компьютеров «СКИФ-ГЕО», разрабо-
танный по программе СГ для модели-
рования своих залежей.

НА НАШ ВЕК 
ХВАТИТ
Принято считать, что по запасам 

минеральных ресурсов Россия - № 1 
в мире, так и есть. По общим оценкам, 
стоимость всех ресурсов у России - 
75,7 триллиона долларов, ближайшие 
по богатству США - 45 триллионов, 
затем Саудовская Аравия - 34,4 трил-
лиона. Уже сейчас известно около 
двадцати тысяч месторождений, 
примерно треть из них в разработке. 
Вроде бы можно жить припеваючи. 
Однако не все так просто: протяжен-
ность территории, труднодоступные 
районы, дорогостоящий транспорт, 
недостаточно высокий технологиче-
ский уровень стали препятствием для 
роста ряда отраслей.

- Россия в области наших запасов 
смотрится на фоне всего мира весьма 
благоприятно, - подтверждает Алек-
сей Варламов. - Начнем со стратеги-
ческих запасов. Традиционной нефти 
у нас на 25 лет, и это хорошо. Но не-
традиционной нефти, сланцеподоб-

ных залежей - еще на полвека. Плюс 
богатая база, которая не разведана 
в должной мере. Если заняться се-
рьезной поисковой работой - удво-
им баланс. Дополнительные 15 - 20 
триллионов кубометров газа. А вот 
если не заниматься разведкой - скоро 
будет уменьшение добычи. 

К сожалению, последние годы мы 
не развиваем научные основы и ком-
плексные технологии освоения ме-
сторождений полезных ископаемых. 
А это ой как нужно. Например, не-
фелиновые сиениты очень выгодны 
в качестве сырья для производства 
и алюминия, и цемента, мы же за-
купаем сырье. Редкоземы у нас свои 
тоже есть, «Рос техвооружение» раз-
рабатывает. При правильном подхо-
де можно стать самодостаточными 
и даже их экспортировать. Главное - 
стремиться к более высоким преде-
лам, не продавать черный прокат той 
же металлургии, а пускать в обра-
ботку и получать высококачествен-
ную и гораздо более дорогую про-
дукцию.

ЭКОНОМИКА

 ■ Начальник отдела гео-
логии и геохимии Арктики 
в Институте минералогии 
Алексей Пилицын расска-
зал, как теперь открывают 
новые месторождения - от 
редкоземельных металлов 
до золота и серебра.

- Алексей, откопали что-
нибудь за последнее время?

- Сейчас на Охотско-
Чукотском вулканическом по-
ясе ищем золото. Уже отдали 
в работу пробы с высоким со-
держанием драгоценных ме-
таллов. Причем месторожде-
ние совершенно новое, ранее 
его запасов в статистике не 
было. И  промышленно пер-
спективное. Когда будут гото-
вы результаты, начнем подсчи-
тывать запасы.

- А что еще ищете, кроме 
золота?

- На Чукотке, например, кро-
ме драгметаллов есть медь. 
Много нам заявляют на изы-
скание редкоземельных эле-

ментов. Бывают очень интерес-
ные случаи: наши сотрудники 
открыли недавно второе место-
рождение рения (сверхжаро-

прочный металл, используется 
в ракетной технике и сверхзву-
ковой авиации. - Ред.) в Рос-
сии, да не где-то на Севере, 

а в Рязанской области, в сред-
ней полосе России. По оцен-
кам, не меньше двадцати тонн 
там, это очень много.

- Сколько сейчас геологов 
выходят в экспедиции?

- Только из нашего института 
около ста человек работают 
в сезон. По России примерно 
тысяча специалистов наберет-
ся. Пробы делаем летом, а бу-
рить можем круглый год - это 
нужно для подсчета запасов. 
С помощью специальной про-
граммы создаем трехмерную 
модель месторождения.

- Если сравнить со време-
нем СССР, что изменилось 
в разведке?

- Тогда создавали всю мас-
штабную базу знаний. Рабо-
тали десятки тысяч людей. 
А  теперь мы детализируем, 
уточняем. Но работа идет по-
стоянно, потому что одно дело 
общие запасы, другое - место-
рождение в 3D, по которому 

будут работать предприятия.
- Как добираетесь до мест 

изысканий? Эта профессия 
по-прежнему романтико-
героическая?

- Где-то добираемся до-
рогами, потом бьем себе ко-
лею бульдозером. Где-то, как 
и  раньше, проходим только 
вездеходом или вертолетом. 
Научная аппаратура, спутнико-
вая связь, в некоторых отрядах 
есть даже интернет. Спецодеж-
да, питание, генераторы, но-
утбуки - теперь все в норме. 
Такого героизма, как во вре-
мена СССР, проявлять не при-
ходится, но экзотики хватает. 
Например, стараемся сами ло-
вить рыбу, охотиться. Два-три 
гольца - и красная икра на сто-
ле! Студентам очень интерес-
но проходить практику с нами, 
конкурс вот только был - на 
три места 47 резюме. Зарплата 
в поле тоже неплохая, к семе-
стру все обеспечены.

С ТАКИМ В РАЗВЕДКУ БЫ ПОШЕЛ СЛОВО СПЕЦИАЛИСТУ
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Есть в нашем сотрудничестве по 
полезным ископаемым и приятные 
моменты. Скоро в Беларуси приступит 
к работе новая атомная станция (Бел-
АЭС), построенная по российскому 
проекту. И вот тут с ресурсами у нас 
все в порядке.

- Все производство энергии на атом-
ных станциях (не только на россий-
ских, но и зарубежных) обеспечено 
запасами сырья, - поясняет Влади-
слав Петров, директор Института 
геологии рудных месторождений, 
петрографии, минералогии и гео-
химии.  - Где используется россий-
ский проект, там используется и наше 
сырье. Включая БелАЭС, партнеров 
не подведем. У нас хватит сырья на 
сто лет. Яркий пример - разведанный 
Эльконский ураново-рудный район, 
мировой гигант, но добычи там еще 
нет. Хватит на все, на оборону тоже. 
Геологоразведка ведется и сейчас, 
она никогда не прекращалась.

МИРНЫЙ АТОМ

ЯДЕРНЫЕ СКРЕПЫ

SOUZVECHE.RU
КАК В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ 

ПРОИЗВОДЯТ КАРЬЕРНУЮ 
ТЕХНИКУ - НА НАШЕМ САЙТЕ

ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ ДОСТАНУ

Отряды геологов 
каждый год 
отправляются 
во все уголки 
наших стран.
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Яна ЛИСИНА

■■ Сибирский■фермер■стро-
ит■агрогородок■по■белорус-
ским■технологиям.■Это■уже■
сейчас■сделало■его■одним■из■
самых■успешных■аграриев■
Иркутской■области.

- Ровно четыре года назад 
здесь не было ни-че-го! - на-
распев говорит 42-летний 
Вячеслав■Лизин, указывая 
рукой на свои владения за зе-
леным забором. - Чистое поле, 
а посреди него линия электро-
передач. а теперь… сейчас 
сами увидите!

Вячеславу есть чем похва-
стать - работает с размахом. 
его продукция уходит и  на 
российский рынок, и за гра-
ницу.

наша машина заезжает в во-
рота. а за ним - заасфальти-
рованная парковка, металли-

ческие ангары, 
сияющая чисто-
той на солнце 
сельхозтехни-
ка, рабочие 
в  новенькой, 
как с  иголоч-
ки, спец одежде. 
Вроде ферма, 

а  вокруг ни пылинки. по-
рядок, словно в  армейской 
казарме! и позже понимаем 
почему.

- Я офицер, работал 
оперупол номоченным в ир-

кутске, - улыбается Вячеслав 
лизин. - Дисциплина и поря-
док. не могу по-другому.

Хозяин ведет нас на окраи-
ну владений. Вдруг на дороге 
замечает кусочек картона, ви-
димо, его ветром принесло.

- непорядок, - сетует чуть 
слышно, поднимая с земли 
и пряча в карман. проходим 
мимо стройных рядов техни-
ки - тракторы, погрузчики, 
комбайны. Уборочные ма-
шины здесь зимуют, «в кон-
сервации» до весны. Взгляд 

падает на металлические ко-
робки и вагончики. цеха! а за 
ними пашня, укрытая снегом. 
но что удивительно, при вну-
шительных площадях полей в 
четыре тысячи гектаров, про-
изводственная база умещает-
ся всего на каких-то двух га.

- Всего лишь? - мы-то пред-
ставляли нечто бескрайнее с 
заводами, зернохранилищами 
и т.д. известно же, что фер-
мерское хозяйство Вячеслава 
лизина - одно из крупнейших 
в Боханском районе иркут-

ской области. В 2019 году с по-
лей лизина собрали больше 
девяти тысяч тонн пшеницы, 
а также гороха, ячменя, рапса 
и других сельскохозяйствен-
ных культур. и это с каких-
то четырех тысяч га - можно 
сказать, рекорд.

- Да, - площади небольшие, - 
продолжает фермер. - и рабо-
тает у меня всего шестнадцать 
человек, в советские времена 
потребовалось бы полсотни 
трудяг. на посевной, например, 
заняты два сотрудника. В чем 

■■ Когда■фермер■пришел■на■эти■земли,■
оставшиеся■после■колхоза,■по■ним■гулял■
только■ветер.

ЧАПАЕВ И ПУСТОТА
на самом деле на западе россии такие ноу-

хау уже встречаются. но для сибирской глу-
бинки труд лизина и его команды - прорыв. 
тем более что хозяйство создавали с нуля, 
безо всякой базы. поля принадлежали когда-
то колхозу имени Чапаева, потом заросли 
бурьяном, запустели…

- как ввел в оборот пашни? - вспоминает 
Вячеслав. - стечение обстоятельств. тогда мы 
с партнерами поднимали с колен ангарский 
свинокомплекс и запустили бойню. узнали, что 
в бурети (село в 150 километрах от иркутска, 
вблизи которого сегодня располагается про-
изводственная база) есть проблема с поголо-
вьем скота. не могли его продать. я поехал 
на переговоры с местным главой и обратил 
внимание на те самые поля. спрашиваю: «по-
чему не пашет на них никто?» - «так фермеров 
у нас нет», - ответил он. а в 2014 году была 
великая засуха, мы сидели на завозном сырье 
для свинокомплекса, и стоимость зерна, из ко-
торого делали корма, подскочила в три раза. 
по карману било прилично. решили - а почему 
не выращивать свое? так и началась история.

правда, по первому времени местные жите-
ли в боханском районе восприняли «заезжих» 
скептически.

- Думали, что мы землю китайцам перепро-
дадим! - смеется лизин. - некоторые и сейчас 
так считают. будто я заезжий карабас бара-
бас какой-то.

Фермер не скрывает, своими силами вряд 
ли бы он и его команда справились. решили 
искать помощи. В 2015 году лизин предста-
вил свое хозяйство как социально значимый 

инвестиционный проект по растениеводству. 
В результате получил господдержку - субсидию 
в пятьдесят процентов на возмещение затрат. 
так обзавелись собственной современной 
сельхозтехникой, посевными комплексами, 
системами по очистке и переработке зерна.

- сибирская продукция востребована не 
только в россии, но и за рубежом, - говорит 
фермер. - но моя четкая позиция - не боль-
ше трети пускать на экспорт, остальное - для 
внутреннего рынка. качество ставлю во главу 
угла!

не так давно запустили в процесс и зер-
ноочистительный комплекс, на очереди - се-
менной завод.

ПрОдВИнУТыЕ ТЕХнОЛОГИИ
- В прошлом году ездил на большую сель-

скохозяйственную выставку в краснодар, где 
познакомился с представителями завода «ме-
таллист» - крупнейшего в беларуси произво-
дителя сельхозооборудования, - рассказывает 
лизин. - Договорились о поставке линии по 
подготовке качественных семян.

после этого сибиряк сам отправился в бела-
русь: побывал на заводе, посмотрел семенные 
хозяйства.

- меня поразил уровень технологий, которые 
применяют там специалисты! Это ведь самое 
передовое производство на всем постсовет-
ском пространстве, - восклицает Вячеслав. - 
не зря именно белорусское оборудование, их 
семенные линии используют многие фермеры 
на западе россии. причем весьма успешно. 
В Восточной сибири мы первопроходцы. а для 
смелых все дороги открыты.

Вот доказательство: в 2019 году министер-
ство сельского хозяйства иркутской области 
запустило программу поддержки сельхозпро-
изводителей на обновление оборудования для 
хранения и подработки зерна. проект уни-
кальный - семьдесят процентов затрат берет 
на себя бюджет. команда лизина еще один 

как удалось развернуть та-
кое производство? закалка! за 
плечами фермера почти десять 
лет службы в управлении по 
борьбе с организованной пре-
ступностью.

- милицейская школа сильно 
дисциплинирует, дает управ-
ленческий опыт, - признается 
новоиспеченный аграрий. - по-
ступил в институт мВД, мечтал 
работать в спецназе. но попал  
в убоп, занимался тяжкими 
преступлениями. ну а потом 
подразделение расформирова-
ли. а куда обычно уходят быв-
шие сотрудники мВД? В охрану. 
так было и со мной.

будущий фермер с прия-
телями создал охранное 
агентство, которое ока-
зывало услуги круп-
ным предприятиям. 
так заработал на-
чальный капитал. 
потом узнал  
о разорен-
ном ангар-
ском пред-
п р и я т и и , 
решил по-
пробовать 
реабили-
тировать. 
и получи-
лось! ну а 
дальше вы 
уже знаете.

- бизнес на 
земле - это не 
так-то просто, - 

говорит Вячеслав. - приходится 
читать много специальной ли-
тературы, чтобы хозяйство раз-
вивалось. сам учусь постоянно 
и людей, которые в деле не све-
дущи, к производству не подпу-
скаю. каждый сотрудник сдает 
лично мне экзамен по техноло-
гии. иначе никак! мечтаю, что 
хозяйство будет процветать, что 
дети однажды продолжат дело. 
у меня же трое сыновей, есть 
на кого оставить.

правда, сейчас молодежь 
фермерством мало интересу-
ется. кажется, что профессия 
из прошлого века. а ведь это 
не так! Это целый мир, где 
специалист фактически любо-
го профиля может найти себя, 

сделать карьеру, зарабаты-
вать хорошие деньги. Хочет-
ся этот посыл популяризи-
ровать, прививать молодым 

любовь к земле. поэтому 
я еще в местном технику-
ме и сельскохозяйствен-
ной академии на заняти-
ях по профориентации 
рассказываю о своем 
опыте и надеюсь, что 
кто-то из этих ребят 
в один прекрасный 
день станет частью 
нашей дружной  
команды.

из гороДскиХ опероВ - В селяне
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Вячеслав Лизин 
мечтает, что однажды 
трое сыновей 
продолжат его дело.

дЕрнИ ЗА «БАнТИК» - 
УрОЖАЙ И СОБЕрЕТСЯ

ЛИЧНОЕ ДЕЛО ЧьИ эТО ПОЛЯ,  
МАрКИЗА КАрАБАСА?

ПОДСМОТРЕНО У СЯБРОВ

Вместо ветхого села Буреть 
рачительный хозяин задумал 

выстроить современный 
агрогородок со всеми удобствами.

После распада СССР богатый 
когда-то колхоз имени 
Чапаева забросили.
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 ■ Ученые России и  Бе-
ларуси сформулировали 
три ключевых на-
правления сотруд-
ничества на 2020 
год: космос, энер-
гетика и  сверх-
скоростные ма-
гистрали. Об их 
значимости «СВ» 
рассказал прези-
дент РАН Алек-
сандр Сергеев.

СВЕРХУ 
ВИДНО ВСЕ
- Александр Михайлович, 

сейчас много говорится 
о сотрудничестве России 
и Беларуси в космической 
сфере…

- Речь идет о создании 
совместного спутника дис-
танционного зондирования 
Земли. Фактически начинка 
спутника будет белорусская, 
а за запуск отвечает россий-
ская сторона. Таким образом, 
у наших стран появится воз-
можность всепогодного на-
блюдения за поверхностью 
Земли. Полученная со спут-
ника информация с хорошим 
пространственным и времен-
ным разрешением может быть 
востребована во множестве 
отраслей экономики. Если се-
годня мы зуммируем снимки 
в Google и видим, к примеру, 
как устроен наш дачный дом, 
что там соседи у себя поме-
няли (смеется. - Ред.), то по-
сле запуска системы такая 
картинка может обновляться 
не раз год, а несколько раз 
в день. Это огромный потен-
циал!

НА БОЛЬШИХ 
СКОРОСТЯХ
- На совместном заседа-

нии академий наук России 
и Беларуси рассматрива-
ли транспортный вопрос. 
А  строительство высоко-
скоростных магистралей 
(ВСМ) обсуждали?

- Злободневность этого во-
проса в последнее время рас-
тет. Дело в том, что проект 
создания евразийской вы-
сокоскоростной магистрали 
обсуждался еще двенадцать 
лет назад. Идея заключалась 
в том, чтобы создать транс-
портный хребет от западной 
до восточной границы Рос-
сии. Делались серьезные ма-
тематические расчеты, какой 
эффект стране дала бы эта 
магистраль. Потом случилось 
два экономических кризиса, 
и только когда наступила ма-
кроэкономическая стабиль-
ность, этот проект вновь ока-
зался на повестке дня.

За эти годы он не только 
не потерял актуальности, но 
и добавились некоторые осо-

бенности, связанные с техно-
логиями строительства ВСМ. 
Год назад от Госсекретаря 
Союзного Государства Гри-

гория Рапоты мы 
получили положи-
тельный отклик, но 
он предложил рас-
ширить западную 
ветку, и  ВСМ по-
лучила новое зву-
чание. Идея в том, 
чтобы связать ско-
ростной железной 
дорогой Санкт-
Петербург, Минск, 

Берлин и Гамбург. И могу ска-
зать, что проделанная работа 
по западной части уже обо-
гнала восточную.

- Проект очень затратный. 
Где взять деньги?

- Есть соглашения, близкие 
к подписанию, с рядом евро-
пейских банков, готовых обе-
спечить первую часть этого 
проекта. В частности, произ-
вести новый математический 
расчет. Это должно активи-
зировать венчурные фонды, 
банки, чтобы подойти и к вос-
точной части проекта. Не ис-
ключаю, что он может стать 
основным по линии научно-
технического сотрудничества 
в Союзном государстве.

ПОДЕЛИСЬ 
ЭНЕРГИЕЙ СВОЕЙ
- Такие пути достаточно 

энергоемки. Запуск БелАЭС 
послужит еще одним толч-
ком для развития проек-
та?

- Для обеспечения высо-
коскоростной магистрали 
нужно много электричества. 
К примеру, Беларусь выйдет 
с предложением, что она гото-
ва обеспечить питанием всю 
ВСМ. Тогда возникает вопрос, 
как технологически правиль-
но выстроить этот процесс. 
Сотрудничество в  области 
современной энергетики, ее 
транспортировка и правиль-
ное распределение, умные 
сети - еще одно направление 
для ученых наших стран.

- Российским светлым го-
ловам есть чему поучиться 
у коллег из Синеокой?

- Если говорить о научно-
техническом пространстве, 
то в ряде случаев - да. Я сам 
физик и знаю, что в области 
развития лазерной оптики 
коллеги являются примером 
для нас. Ведутся инновацион-
ные разработки, заключены 
большие контракты с Евро-
пой, Японией. Искусственный 
интеллект - много говорим об 
этом. В России недавно при-
няли программу по развитию 
этого направления, а мы зна-
ем, что Беларусь сильна свои-
ми программистами, которые 
разрабатывают самый совре-
менный софт и успешно экс-
портируют его.

АКАДЕМИКИ 
ВЫХОДЯТ В КОСМОС

НАУКА
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секрет? Высокотехнологичная 
техника и инновационное обо-
рудование - в помощь. Хотя, 
признаюсь, когда начинали, 
вручную сеялку загружали - 
ведрами. На это уходило часа 
полтора, а сейчас минут пять. 
По рации ребята связываются с 
оператором, он подгоняет кон-
тейнер, остается лишь нажать 
кнопку или, как мы говорим, 
дернуть за «бантик».

Технологии точного земле-
делия, 3D-карта полей, бес-
пилотники, GPS-навигаторы, 

мониторинг состояния посе-
вов, оценка всхожести куль-
тур, планирование приме-
нения ядохимикатов,  - вот 
далеко не весь арсенал, ко-
торый используют в хозяй-
стве Лизина. Умный подход, 
IT-техника  - и  здравствуй, 
большой урожай.

- А где зерно храните? - не 
унимаемся. Для таких объе-
мов амбары должны стоять, 
заваленные доверху богат-
ством. Или даже целый эле-
ватор.

- Вот же оно - в рукавах, - по-
казывает хозяин на длинные 
ровные холмики, припоро-
шенные сверху снегом. Зер-
но хранится прямо на земле, 
но в трехмерной герметичной 
пленке, так урожай не гниет.

- Один бункер-погрузчик 
обслуживает четыре комбай-
на, - добавляет Вячеслав Нико-
лаевич. - Он же загружает зер-
но в эти рукава. Словом, чем 
технологичнее производство, 
тем меньше требуется и места, 
и человеческих ресурсов.

шанс упускать не хочет и надеется, что с гос-
поддержкой все снова получится. Расходы, 
конечно, существенные, однако оборудование - 
аналог из Германии и Турции в разы дороже. 
При этом по качеству белорусские машины 
ничуть не уступают. Более того, Лизин считает, 
что технологии братьев-славян на шаг впере-
ди. И ведь поставщик не только отправляет 
машины, но и прописывает индивидуальное 
программное обеспечение для каждого ком-
плекса. А это плюс! Контейнеры из Беларуси 
придут в Сибирь уже совсем скоро - весной.

МУКА БЕЗ МУЧЕНИЙ
Сам семенной завод - небольшой ангар. Да-

же не подумаешь, что за его стенками скры-
ваются чудо-технологии. Зато урожай в нем 
проходит целый лабиринт. Сначала воздушный 
сепаратор сортирует зерна по размеру, затем 
идет очистка от примесей, по весу и даже по 
цвету с помощью фотоэлементов. И на выходе 
получаются готовые семена самого высокого 
качества. Зернышко к зернышку. Их планиру-
ют продавать фермерам, а часть полученного 
урожая с полей других землевладельцев вер-
нется в хозяйство Лизина. Его выкупят, чтобы 
переработать на своей мельнице. Кстати, она 
вошла в строй всего пару недель назад. И сей-
час первые партии муки собственного произ-
водства проходят сертификацию.

- Еще одна прелесть этого семенного завода 
в том, что для его обслуживания нужны всего 
три человека. То есть можем взять девять ра-
ботников и запустить производство в три сме-
ны, - делится планами Лизин. - Но и этим не 
ограничимся. Планируем автоматизировать все 
хозяйство. Стать лучшими не только в работе 
на поле, но и в выпуске продукции. А для этого 
нужно сеять отличные семена. Мой замысел 
понятен - производство полного цикла.

Но самая грандиозная мечта - агрогородок. 
По образу тех, что построили по всей Беларуси. 
Вот тогда село получит вторую жизнь: рабочие 
места, детсады, школы, стадионы и благоустро-
енное жилье для специалистов. И первые ша-

ги в этом направлении уже сделаны: помогли 
открыть филиал спортшколы олимпийского 
резерва. Теперь мальчишки и девчонки за-
нимаются боевым самбо и дзюдо, аэробикой 
и пауэрлифтингом. Предприятие Вячеслава 
также собирается помочь селу в строительстве 
детсада.

- Хочется, чтобы люди жили и трудились в до-
стойных условиях, - рассуждает фермер. - Мы 
к своим сотрудникам относимся не как к на-
емным работникам, а как к партнерам. И зар-
плата, к слову, сдельно-премиальная, то есть 
люди нацелены на результат. Продукцией соб-
ственного производства ребят тоже снабжаем. 
Например, мукой. Ограничений нет: мешок или 
два - всегда пожалуйста.
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С современными технологиями и амбар 
не нужен, чтобы хранить зерно. Герметичные 
многослойные рукава лежат прямо на земле, 
и ни холода зерну не страшны, ни грызуны.

Так выглядели руины колхоза, 
до того как за дело взялся 
фермер нового поколения.
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 ■ Деньги - не всегда синоним до-
бротно выполненной работы. В не-
движимости тоже так: дороже - не 
значит, что обязательно хорошо.

НА ВКУС И ЦВЕТ
- Особенно это касается мораль-

но устаревшей «элитки» постройки 
90-х - начала 2000-х годов. Хорошую 
квартиру можно купить и в жилищном 
комплексе бизнес-класса. Если поку-
пать эту категорию в хорошем районе, 
можно сэкономить в разы по сравне-
нию с предложениями deluxe в центре. 
Разница будет разве что в отсутствии 
бассейна в квартире и таких вещей, 
как 100-метровая терраса, стеклянный 
купол, лифт между этажами квартиры 

и так далее, - уверен Павел Луценко.
Если жилье продают собственники, 

а не застройщики, то здесь вообще 
цена часто зависит от фантазии и же-
ланий хозяев. Иногда люди выставляют 
на рынок свою недвижимость, просто 
чтобы посмотреть, есть ли к ней инте-
рес, оценить рынок, не намереваясь 
ничего продавать.

- Есть такой псевдоэлитный стиль. 
Это когда в обычной квартире сделан 
очень дорогой ремонт. В итоге ее хотят 
продать за большие деньги, хотя сам 
дом, общественные зоны элитными не 
являются. Такие квартиры обычно не 
пользуются спросом и долго не про-
даются. Собственник хочет получить 
возмещение за свой ремонт, а это не-

возможно. Очень редко можно найти 
человека, который оценит вкусы пре-
дыдущего хозяина, - отмечает Артем 
Сахаревич.

НАДО ТОЛЬКО 
ВЫУЧИТЬСЯ ЖДАТЬ
Продать квартиру премиум-класса 

сложнее, чем хрущевку или квартиру 
на этапе строительства, когда цены 
минимальны. Тут обычно ждать при-
ходится как минимум год, иногда и не 
один. Круг покупателей элитного жи-
лья невелик.

- Иногда здесь совершаются «эмо-
циональные покупки» - из серии «чело-
век просто захотел». Хотя в последнее 
время их все меньше. Часто просто нет 
покупателя, который мог бы позволить 
себе купить дорогую квартиру, выстав-

ленную на продажу. Есть адреса, по 
которым редко появляются предложе-
ния. Но если появляются, то даже имея 
высокий ценник, эта недвижимость мо-
жет продаться очень быстро, - делится 
наблюдениями Ольга Тихонова.

В Беларуси продать дорогую кварти-
ру - тоже дело долгое. Быстрее уходит 
недвижимость без ремонта со свобод-
ной планировкой. Если ремонт есть, то 
срок продажи увеличится в 1,5 - 2 раза 
и еще должна быть скидка. Бывает, 
что на квартиру не находится покупа-
тель в течение трех - четырех лет, а все 
потому, что собственники жадничают 
и отказываются торговаться. Артем 
Сахаревич вспоминает дома в коттедж-
ных поселках, которые выставили на 
продажу еще в 2013 году, а покупатель 
не нашелся до сих пор.

Софья КОЛЕСОВА

 ■ «СВ» сравнило, какие самые дорогие 
квартиры продаются в России и Бела-
руси. И за что люди готовы отдавать 
баснословные деньги.

 ■ Первые элитные дома в Советском 
Союзе появились в Москве в 30-х го-
дах прошлого века. Их строили для 
партийной, научной элиты, работни-
ков искусств. Теперь королевскую 
роскошь может позволить себе лю-
бой, если, конечно, он очень богат.

Элитная недвижимость в Москве - в пер-
вую очередь адрес. Чем ближе к центру, 
тем больше нулей. Но не только это. Важ-
на клубность (приватность) дома, виды 
из окон, архитектурные и дизайнерские 
проекты и просто «хотелки» продавца. 
Но есть то, что объединяет большинство 
дорогих объектов.

- Для придомовой территории обязателен 
ландшафтный дизайн. Количество квартир 
в доме обычно варьируется от 10 до 30 - 35. 
Должно быть высококлассное инженерное 
оснащение, интересные фишки (камины, 
террасы, сигарные комнаты и т.д.). Фитнес-
клубы, детские образовательные центры 
в домах. На первых этажах - лобби с зоной 
встречи для гостей, - перечисляет генди-
ректор агентства недвижимости «Бон 
Тон» Наталия Кузнецова.

Желание обладать единственной и не-
повторимой квартирой повышает цену.

- Видовые окна в пол и возможность смо-
треть из комнаты на Арбат и Кремль или 
на Парк Горького и храм Христа Спаси-
теля. Потолки высотой семь метров или 
единственный пентхаус в доме. Обратной 
стороной медали становится навязчивая 
идея продавцов выдать каждую квартиру 
за «уникальную». Историческая ценность 
значения, как правило, не имеет. Если 
в вашей квартире раньше жил знаменитый 
человек, то это никак не повлияет на ее 
стоимость за редким исключением. Хотя 
продавцы часто делают на этом акцент, - 
считает руководитель офиса компании 
«Миэль» Ольга Тихонова.

Окружение стоит денег. Риэлторы рас-
сказывают, что в одном провинциальном 
городе в доме, построенном рядом с об-
ластной администрацией, цены отличались 
от рынка в несколько раз. Например, одно-
комнатная квартира там стоила 10 миллио-
нов рублей, тогда как в среднем по городу 
2 - 3 миллиона. И люди платили, потому что 
им было важно жить рядом с чиновниками.

ПОД ЗНАКОМ КАЧЕСТВА НЮАНСЫ

РОССИЯ

КВАРТИРНЫЙ КЛУБ
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9-комнатная двухуров-
невая квартира. Здесь 
ремонт уже сделан. И не 
какой-нибудь: отделка 
от английского дизай-
нера Келли Хоппен (ее 
еще называют мастером 
«нейтральной роскоши») 
с использованием дере-
ва, мрамора и дорогой 
итальянской мебелью. На 
первом уровне  - трена-
жерный зал, библиотека 
с камином, кинотеатр. На 
собственном лифте можно 
подняться на второй этаж, 
где кроме спален есть 
хаммам, бассейн, баня и 
даже снежная комната.

«СВ» сравнило, какие самые дорогие 
квартиры продаются в России и Бела-
руси. И за что люди готовы отдавать 

МОСКВА

3-е МЕСТО
Цена:  1,9 миллиарда рублей
Площадь:  758 кв.мГде:  Гранатный 

переулок, 8
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Это самый высокий пентхаус в Европе - на 95 - 97-м этажах небоскреба. 
Три уровня, отделка отсутствует, крыши тоже нет. Вместо нее - огромный 
стеклянный купол. Высота потолков достигает 14 метров!

2-е МЕСТО
Цена: 2,3 миллиарда рублей

Площадь: почти тысяча кв.м

Где: многокомнатный 

пентхаус в ЖК «Гранатный 

Палас», недалеко от метро 

«Баррикадная»

ДОРОГОВАТЫ РОДНЫЕ ПЕНАТЫ

1-е МЕСТО

Цена:  2,6 миллиарда 

рублей

Площадь: 2 тысячи кв.м

Где:  Москва-Сити, 

«Башня Федерация»

За эти деньги можно 
купить примерно 400 
столичных однушек. Но 
то банальные хрущев-
ки. А здесь потолки в 
4 метра, панорамные 
окна, семь балконов и 
лоджия. Холл отделан 
ценными породами де-
рева и камня. В доме 
есть мужской сигар-
ный клуб с бильярд-
ной, женский салон с 
библиотекой, бассейн, 
детская игровая комна-
та, спа-зона. При этом 
квартира продается 
без отделки.
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 ■ В Беларуси сегмент супердорогого жилья 
составляет примерно пять процентов от всего 
рынка недвижимости. В отличие от Москвы 
здесь пентхаусы не очень популярны.

В Минске высоко ценятся сталинки. Ими после войны 
застроили почти полностью разрушенный город. По-
ловина элитных квартир находится в домах той эпохи.

- В этих квартирах высокие потолки, очень толстые 
стены, отличная шумоизоляция. Они по-прежнему 
очень ценятся и продаются довольно дорого: цены 
доходят до 300 - 400 тысяч долларов, - рассказывает 
Артем Сахаревич.

По его словам, у нового премиального жилого ком-
плекса обязательно должен быть индивидуальный 
проект, необычные планировочные решения, мини-
мальное количество внутренних стен, чтобы человек 
мог сделать сам то, что он хочет. Высота потолков 
не меньше трех метров, эксклюзивная отделка об-
щественных зон. Автономное отопление, аварийное 
электроснабжение, бесшумные скоростные лифты, 
подземный паркинг.

Квартиры с готовым ремонтом не очень хорошо про-
даются. Ведь вкусы продавца и покупателя не всегда 
совпадают. К тому же дизайн часто устаревает: то, что 
было популярно несколько лет назад, в премиальном 
сегменте очень быстро выходит из моды. Максималь-
ную стоимость платят за недвижимость без отделки.

Пока домов с собственными бассейнами и спа, как 
в Москве, в Минске нет. Еще одна особенность бело-
русской столицы в том, что здесь не строят высотные 
дома. Период «гигантизма» был, но быстро закончил-
ся. Квартиры в высотках продавались очень плохо. 
Сейчас в основном строят дома в три - пять этажей 
и еще коттеджные поселки вокруг Минска. Оттуда за 
30 - 40 минут можно доехать до центра города. Здесь 
тоже продается много элитного жилья.

- В прошлом году десять самых дорогих квартир 
было продано в Минске в диапазоне от 350 до 650 
тысяч долларов (22 - 42 миллиона российских рублей). 
Максимальная сделка на 1,5 миллиона долларов (96 
миллионов рублей) состоялась в 2013 году. Прода-
вались квартиры в клубном доме. В нем приобрел 
недвижимость известный белорусский футболист 
Александр Глеб. Дом не находился в открытой про-
даже, купить квартиры можно было только по заявкам. 
В элитных домах сделки бывают еще дороже: до 800 
тысяч долларов, - приводит данные аналитик портала 
Realt.by Артем Сахаревич.

БОГАТЫЙ АРЕНДАТОР
Аренда самой дорогой съемной квар-

тиры в Москве стоит один миллион 
рублей в месяц. По данным «Инком-
Недвижимости», это шестикомнатный 
пентхаус на проспекте 
Вернадского. На пер-
вом уровне размести-
лись терраса, гостиная 
и столовая зона, кухня, 
спальня, детская, гарде-
робная, кладовая и хо-
зяйственная комната. На втором - ка-
бинет, спальни, сауна.

На следующей строчке рейтинга са-
мых дорогих арендных квартир столи-
цы - четырехкомнатная квартира пло-
щадью 190 «квадратов» на 26-м этаже 
в одной из башен «Москва-Сити». Она 
сдается за 600 тысяч рублей в месяц.

Третье место досталось четырехком-
натной квартире общей площадью 320 
«квадратов», расположенной в доме на 
Зоологической улице. Хозяева хотят за 
нее полмиллиона рублей ежемесячно.

В Беларуси, по инфор-
мации Realty.tut.by, од-
нушку на проспекте По-
бедителей сдают за 1,8 
тысячи долларов (115 
тысяч российских ру-
блей). Интерьеры здесь 

сильно на любителя, ценителям минима-
лизма будет неуютно: ковры, огромные 
хрустальные люстры, тяжелые гардины.

За 1,6 тысячи долларов (102 тысячи 
российских рублей) можно снять квар-
тиру с черным потолком и огромными 
зеркалами на Интернациональной улице 
в старинном доме 1917 года постройки.

Элитное жилье имелось и в СССР. 
Вот только приобрести его было нельзя 
(как и любое другое), разве что полу-
чить за определенные заслуги. Квар-
тиру государство выдавало в пользо-
вание сразу с ремонтом и мебелью, 
на которой были инвентарные номера. 
Зато не надо ничего покупать, как го-
ворят сейчас, «заезжай и живи».

Дом на набережной был первым со-
ветским элитным проектом. Его по-
строили в 1931 году в центре Москвы. 
Первоначально предполагалось сде-

лать дом красным, как Кремль, но, 
посовещавшись, решили оставить се-
рым. Тут жили дети Сталина - Свет-
лана Аллилуева и Василий Сталин, 
маршалы Георгий Жуков и Михаил 
Тухачевский, шахтер Алексей Ста-
ханов (рассказывают, что пьяным он 
любил играть на гармошке у элитно-
го подъезда), Никита Хрущев... Еще 
это здание называли «домом пред-
варительного заключения», потому 
что почти треть его жильцов репрес-
сировали.

СОВЕТСКАЯ ЭЛИТА СДЕЛАНО В СССР

БЕЛАРУСЬ

ЭРА ГИГАНТИЗМА В ПРОШЛОММИНСК

SOUZVECHE.RU
КАК РАЗВИВАЕТСЯ 

СТРОИТЕЛЬСТВО В НАШИХ 
СТОЛИЦАХ, ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Пятикомнатная двухуровневая квартира. Отдел-
ка есть, но довольно аскетичная, в серо-белых 
тонах. Главное преимущество  - огромные раз-
меры и хороший район (это первая элитная за-
стройка в Минске около центра).

«Если Вы люби-
те себя, Вы влю-
битесь в этот пент-
хаус с первого 
взгляда. Трудно, 
или почти невоз-
можно отыскать 
в нем недостат-
ки», - написано 
в объявлении 
о продаже этой 
квартиры. В ше-
с тикомнатном 
пентхаусе есть 
камин и два боль-
ших аквариума 
с экзотическими 
рыбами, а паркет 
прибыл из Швей-
царии.

do
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Квартира на третьем этаже пятиэтажного дома продается с ремонтом, 
тремя кондиционерами и роскошной мебелью. На полах ламинат, что не-
много странно: в элитном сегменте ждешь найти как минимум дубовый 
паркет. Зато вид из окон умиротворяющий - на парк с прудом.

2-е МЕСТО
Цена:  52 миллиона 

рублей

Площадь: 316 кв.м

Где:  улица 
Городецкая, 36/2

3-е МЕСТО
Цена:  47 миллионов рублейПлощадь: 180 кв.мГде:  улица Валентия Ваньковича, 53 

1-е МЕСТО
Цена:  78 миллионов рублей*Площадь: 600 кв.мГде:  улица 

Москвина, 4 

* Цена указана 
в российских рублях
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Информационные■техноло-
гии■стали■частью■нашей■жиз-
ни.■Вот■уже■и племенными■хо-
зяйствами■можно■управлять■
с помощью■мобильного■при-
ложения.■Участники■междуна-
родной■сельскохозяйственной■
выставки■«АгроФарм-2020»■это■
доказали.

ФЕЙСБУК  
ДЛЯ БУРЕНКИ
Фермером сегодня может стать 

каждый: достаточно подклю-
читься к популярной игрушке 
в социальных сетях. Пользова-
тели готовы часами засеивать 
электронные поля картофелем 
и баклажанами, разводить коров, 
свиней и кур и собирать урожай. 
Настоящие сельские труженики 
только посмеиваются - дескать, 
не нюхали на-
воза городские! 
А теперь, види-
мо, и  не при-
дется. Воронеж-
ская компания 
«Концепт» раз-
работала систему управления 
стадом через мобильное прило-
жение.

- Она в режиме реального вре-
мени покажет, что сейчас проис-
ходит на ферме, какая динами-
ка показателей, соблюдается ли 
технологический режим. Работа 
по старинке с ведением журнала 
и прочей бумажной волокитой ре-
альное положение дел так быстро 
вам не продемонстрирует, - убеж-
дают представители компании.

Цифровизировать, по их сло-
вам, можно практически что 
угодно - данные ушных бирок, 
кормораздатчиков, весов, даже 
осеменение  и о тел животного! 
Электронный паспорт коровы, 
например, расскажет, как она 
живет, сколько весит и ест, за-
фиксирует объем надоев и состо-
яние здоровья. Не забыли и про 
самих фермеров: платформа ин-
тегрирована с 1С, что позволит 
начислять зарплату и премиро-
вать работников, устанавли-
вать цены на продукцию, да 
и в целом вести прозрачные 
расчеты.

- Вообще интересная тема, 
все под рукой и в круглосу-
точном режиме. Можно по-
думать над ее внедрением, - 

обращается к коллеге один из 
посетителей выставки.

ГОРДОСТЬ РОССИИ
- А сколько стоит во-о-о-н та 

жилеточка? - интересуется у про-
давца посетительница.

- 4500 рублей, - доносится в от-
вет.

- А вот эта шаль? - продолжает 
она знакомство с ассортимен-
том.

- Пять тысяч. Все ручная рабо-
та! - объясняет продавец.

Не напрасно все-таки великая 
Людмила■Зыкина■пела про орен-
бургский пуховый платок. Ак-
сессуар из натурального козьего 
пуха ценят модницы по всему ми-
ру. Мягкий, теплый, невесомый, 

с красивыми узора-
ми и зубцами - гор-
дость России! Хотя 
проблемы в  козо-
водстве и овцевод-
стве есть.

- В 2008 году по-
головье этих животных в Рос-
сии составило 14 миллионов, 
а во времена СССР их было 54 
миллиона - чувствуете разницу? - 
спрашивает член Национально-
го союза овцеводов Василий■
Сердюков. - Вот руководители 
предприятий и забили тревогу! 
Сегодня поголовье превышает 
22 миллиона. Если для разведе-
ния птицы, свиней, коров строят 
комплексы, то овец и 
коз держат на пастби-
щах, а потому и в лет-
ний зной, и зимнюю 
стужу нужно быть 
рядом с  живот-
ными. Тяжелый 
труд.

В регионах 
фермеров 

стараются поддерживать. В Ты-
ве, например, выдают желающим 
животных, земли под пастбища, 
помогают с кормом. Условие од-
но - отдать приплод в хозяйство. 
Развивают козоводство и в Ма-
рий Эл, Адыгее, Татарстане  
и Ставропольском крае.

- Государство не стоит в сто-
роне. Есть несколько программ 
с общим объемом финансиро-
вания более 1,2 миллиарда ру-

блей. Если выполнить 
все требования, то по-
лучить деньги на раз-
витие легко, - отмечает 
Сердюков.

А вот что делать с це-
нами и  экспортом 

зерна, российские 
овцеводы не зна-
ют. Хотя именно 
от рациона зави-
сит качество шер-
сти, а ячмень, овес 
и  пшеница дают 

животным много 
энергии. Произво-
дители гонятся за 

прибылью, вот и весь 
секрет, разводит 

руками специ-
алист.

- м-у-у-у,  - протяжно разносится по павильону  
№ 75 ВДнХ. В толпе тотчас же реагируют: корову 
на педикюр повели. неужели буренкам его тоже де-
лают? надо убедиться. на деле все гораздо проза-
ичнее. копыта ярким лаком не покрывают, а только 
обрезают роговую часть. спа-процедуру проводят 
в специальном станке, чтобы животное не решило 
сбежать раньше времени или увернуться. Железная 
конструкция под два метра высотой даже у человека 
вызывает волнение, наверняка и для коровы первые 
такие процедуры - стресс.

- загнать в станок молодое животное - целая про-
блема, - признается «педикюрных» дел мастер Эду-
ард Чепель. - тут определенные навыки нужны, ведь 
корова может и ударить, а ее вес, на секундочку, 400 - 
600 килограммов - мало не покажется! Вообще эту 
процедуру нужно проводить два раза в год. у коров, 
которых содержат на пастбищах, копыта стираются 
естественным образом. а вот у животных с малопод-
вижным образом жизни они обновляться не успевают: 
новый слой рога нарастает на старый, что приводит 
к появлению трещин, язв. с больной буренки много 
молока не получишь. поэтому специалисты советуют 
делать на фермах бетонные полы, больше давать пар-
нокопытным клетчатки и следить за подстилкой - она 
всегда должна быть чистой, тогда и микробы не будут 
в ней чувствовать себя вольготно. кстати, за рубе-
жом от «кроватей» из сена уже отказались - говорят, 
прошлый век, и переходят на специальные матрасы.

- корова отдыхает 8 - 9 часов, а на та-
кой «кровати» - будет все 13 - 14. от 
сна - сплошная польза: американские 
исследования доказали, что один до-
полнительный час отдыха приносит 1,5 

литра молока. существенный прирост 
для фермы, - рассказывает предста-
витель российской компании Promat 
Дмитрий Набиев.

«перина» - образец осознанного 
потребления: внутри у нее рези-
на, полученная от переработки по-

крышек, а сверху - прочная 
ткань. производитель за-
веряет, что прослужить 

она может и четверть века. за 
один матрас просят 150 - 180 
евро - вложения отобьются за 
два года. комфортные усло-
вия для своих коровок уже 
создали порядка тридцати 
российских ферм.

постоянный участник «агроФарма» - минский завод «термопласт», 
свои разработки представляет здесь с 2012 года. В союзном государстве 
с его продукцией знакомы давно. В магазины поставляют корзины для 
продуктов, для дома выпускают этажерки, бельевые сушилки, кухон-
ную утварь и даже пластиковую стиральную машинку «мара». есть 
товарный ряд и для фермеров.

- привезли оборудование для свиноферм и ферм крупного рога-
того скота, птицеводческих комплексов. они пользуются большим 
спросом, особенно боксы для перевозки птицы, кормушки, поилки, - 
рассказывает представитель компании Юлия Князь.

собеседница признается, что в синеокой им приходится выдерживать 
большую конкуренцию. Выставка же дает хороший шанс на заключение 
контракта на месте.

- планку держим за счет качества, гарантию даем год, а служит 
продукция 8 - 10 лет, да и цены у нас приемлемые. Экспорт в россию 
составляет 60% всей продукции - мы довольны результатами, - про-
должает юлия.

- очень хорошая продукция, - рекомендует одна из посетительниц.

птиЧка ВЫлетает

короВа на горошине
КОМФОРТ-КЛАСС

ag
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ru

souzveche.ru
О ДРУГИх аГРаРНых НОвИНКах, 

пРЕДСТавЛЕННых НашИмИ 
СТРаНамИ, чИТаЙТЕ На СаЙТЕ

ОпЯТЬ ДОЙКа

Минские 
боксы для 
перевозки 

птицы 
пользовались 

большой 
популяр-

ностью  
у фермеров.

На создание одного пухового 
шедевра мастерицы тратят 
несколько месяцев.

Дмитр
ий

 ВОРО
БЬЕ

В

ГОСТИ ИЗ СИНЕОКОЙ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

- Педикюр 
сделала, теперь 

бы еще на 
суперматрасе 

отдохнуть.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Прокатиться на поэти-
ческом автобусе, отправить 
поздравление с Днем Побе-
ды и оказаться в Москве, не 
покидая удобного кресла. 
Так удивляла XXVII Минская 
международная книжная 
ярмарка.

QR-КОД 
К ПАРТИЗАНАМ 
ПРИВЕДЕТ
Возле национального стенда 

России - очередь. Тут проходит 
мастер-класс по созданию по-
здравительных открыток. Дети 
и взрослые внимательно сле-
дят, как в руках мастера стили-
зованная под старину бумага 
превращается во фронтовой 
«тругольник». А затем спешат 
к почтовому ящику - отсюда 
письма с символикой Победы 
разлетятся по разным уголкам 
Союзного государства.

- Отправлю открытку сыну, 
он у меня уже лет десять в Мо-
скве живет, - улыбается пен-
сионерка Анна Владимиров-
на. - На выставке себе купила 
детектив, а внучке - сказки. 
Будем вместе по вечерам чи-
тать, а то детей сейчас от ком-
пьютера за уши не оттащить.

Лейтмотив книжной выстав-
ки - юбилей Великой Победы. 
К важной дате Постоянный Ко-
митет СГ выпустил несколь-
ко тематических сборников, 
в  том числе книгу «Герои 
партизанского края». Новин-
ку презентовал Госсекретарь 
Союзного государства Григо-
рий Рапота:

- Оценку сборнику дадут чи-
татели, но я уверен, издание 
не разочарует. Великая Оте-
чественная война - не просто 
хроника побед и поражений, 
это история человеческих жиз-
ней, написанная кровью.

С первых дней войны на 
оккупированной территории 
Беларуси развернулась борь-
ба с врагом. Синеокая одной 
из первых приняла удар не-
приятеля: здесь раньше других 
образовалось партизанское 
движение, возникло город-
ское подполье. Под обложкой 
собраны архивные снимки, 

наградные листы, хроника 
сражений с фашистскими за-
хватчиками. Для продвинутых 
книгочеев книгу снабдили QR-
кодами. Наводишь телефон на 
специальный символ - и на 
экране оживает история.

Сейчас Постоянный Ко-
митет собирает материал для 
новой книги о Ржевской бит-
ве. Первый том будет посвя-
щен сражениям на Тверской 
земле, а второй расскажет об 
истории создания Ржевского 
мемориала Советскому сол-
дату.

Спросом на российском 
стенде пользовались и новин-
ки серии «ЖЗЛ», посвященные 
75-летию Победы. Издатели 
привезли книги «Жуков», «Ко-
нев», «Рокоссовский», «Бер-

лин-45», «Герои Сталинград-
ской битвы», «Герои битвы за 
Крым», «Москва-1941».

- Минск - книжная столица 
не только Беларуси, но и стран 
СНГ. Мы рады, что Россия ста-
ла Почетным гостем выставки. 
Здесь организован настоящий 
праздник литературы, - отме-
тил Посол РФ в республике 
Дмитрий Мезенцев.

КОСМИЧЕСКИЕ 
МЕНЕДЖЕРЫ
Родители с детьми с нетер-

пением ждали встречи с На-

тальей Акуловой. Известный 
сценарист и писатель привез-
ла в Минск новую книгу - «Че-
му я могу научиться у Сергея 
Королева?» Оказывается, он 
был не только талантливым 
конструктором, но и гениаль-
ным менеджером, лидером, 
способным находить подход 
к людям. Его история может 
вдохновить маленьких умниц 
и умников заниматься люби-
мым делом и  не предавать 
мечту.

- Много общалась с семьей 
конструктора. С  уверенно-

стью скажу: детям нужно 
брать пример с Королева - 
не опускать руки в трудный 
момент и быть ответствен-
ным за других, - отмечает На-
талья.

Ради этого она советует 
завести активити-блокнот - 
выписать в  него сильные 
стороны героя и постарать-
ся развить их в себе. Мож-
но даже повесить в комнате 
плакат-достигатор: он будет 
напоминать об успехах и о тех 
вершинах, которые предстоит 
покорить.

Советы, как находить 
общий язык с  ре-
бенком, давал 
писательский 
тандем Ан-
дрея Жва-
л е в с к о г о 
и Евгении 
П а с т е р -
нак.  Их 
книга «Я бы 
на твоем ме-
сте» с  крас-
ной куклой-
марионеткой 
на обложке по-
может и родите-
лям, и подрост-
кам, которые 
не знают, чего 
от них хотят «предки».

БЕЛОРУС ИЗ ХОГВАРТСА И ДОСТИГАТОРЫ

ЭТО ИНТЕРЕСНО
В настоящий книжный рай попали бо-

лее 50 тысяч человек! Хотя чему удив-
ляться? За день до открытия форума 
в популярной соцсети TikTok появилось 
необычное видео: министр информации 
Александр Карлюкевич под ритмичную 
музыку делает взмах рукой, и на экране 
появляются яркие окошки с приглашени-
ем. Молодежь не скупилась на коммента-
рии: «Никакой банальщины, креативный 
подход!» Сюрпризы на этом не закончи-
лись. К выставочному комплексу «Бе-
лЭкспо» гостей доставлял поэтический 
автобус. Ярко-желтого цвета, украшен-
ный плакатами и шарами, он сразу вы-
делялся на сером столичном проспекте. 
В салоне из динамиков звучала «Зорка 
Венера ўзышла над зямлёю» Богданови-
ча, лирика Коласа и Купалы, читали свои 
стихи и современные поэты.

«Знаменитая артистка лежала нич-
ком чуть поодаль от березки, почти 
под перекладиной железной пожар-
ной лестницы. 

Рука у нее была странно и нее-
стественно вывернута, из сумочки 
разлетелись какие-то штучки...» Де-
тектив «Серьга Артемиды» Татьяны 
Устиновой, который писательница 
представила в белорусской столице, 
захватывает с первых строк.

- В Москве люди все время куда-то 
бегут - детей из садика забирать, ла-
занью в микроволновке разогревать, 
ипотеку оплачивать. - А вот минча-
не не такие. Видно, что на встречу 
пришли не просто так, по-быстрому 
автограф получить, наоборот, под-

готовили вопросы, а многие даже 
поведали свои истории, - поде-
лилась эмоциями писатель-
ница.

Устинова уверяет, что 
некоторые из читательских 
рассказов готова хоть сей-
час перенести на страни-
цы собственных книг.

- Одна дама расска-
зала о своем муже - он 

военный, всю жизнь мечтал попасть 
на концерт Depeche Mode. Но вые-
хать куда-то, тем более в Америку, 

не было возможности. А тут по 
счастливой случайности жен-
щина выиграла в  лотерею. 
Вернувшись с концерта, супруг 
пожелал, чтобы и ее мечта сбы-
лась - встретиться с Татьяной 

Устиновой. Так и  случи-
лось! - улыбается она. - 
Вообще, у нас с бело-
русами схожее чувство 
юмора. А у меня та-
кое убеждение: если 
мне и собеседнику 
смешно от одного 
и того же, значит, 
мы с  ним одной 
крови.

Маленьким книгочеям по-
святили отдельный день. 
Завлекали не только кра-
сочными изданиями, но 
и  мастер-классами. Маль-
чики и  девочки с  азартом 
мастерили шлемы викингов 
и хвастались в соцсетях ре-
зультатом. Писательница 
Анна Гончарова привезла 
в белорусскую столицу свою 
новую книгу «Еня и Еля. В го-
стях у Москвы». С помощью 
этого необычного путеводи-
теля можно побывать в Зла-
тоглавой, не выходя из дома.

Не ушли без покупок и «пот-
тероманы»: теперь на их пол-
ках поселится белорусский 
перевод книги Джоан Роу-
линг «Гары Потэр і філасофскі 
камень». На встрече с пере-
водчицей одной из самых по-
пулярных в мире книг Еле-
ной Петрович был аншлаг, 
а юные фанаты Гарри, Рона 
и Гермионы наперегонки со-
стязались, кто больше вспом-
нит заклинаний.

- Вингардиум левиоса!  - 
командовала кучерявая дев-
чушка своему рюкзаку, явно 
рассчитывая, что тот взлетит.

Рядом, направив вообража-
емую волшебную палочку на 
шоколадку, сопел мальчишка:

- Энгордио! Ну же! - 
нет, никак не хо-

чет из скромной 
плитки пре-
в р а щ а т ь с я 
в  большу-
щую.

- Экспекто 
Патронум!  - 
вторили ему 

двое прияте-
лей. - Да, что-

то никаких за-
щитных оленей 
не видно… По-
хоже, все в Бе-
ловежской пуще.

* Колдуют все 
(бел.)

ДЕТСКИЙ САД

ЧАРУЮЦЬ УСЕ*
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Татьяна УСТИНОВА: МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Минский форум 
открывает большой 
марафон выставок 
для любителей чтения 
по всему миру.

Особое внимание факсимильному изданию самой большой, 
красивой и дорогой белорусской книги - Брестской Библии  года.

Для малышей организовали 
особую площадку с 
викторинами, мастер-
классами, театральными 
постановками.

youtube.com/ctvby

ПРОСТО У НАС СХОЖЕЕ ЧУВСТВО ЮМОРА

Кто знает, может из 
Минска писательница 
увезла сюжет для нового 
романа. Уж очень 
захватывающими 
рассказами с ней 
делятся поклонники.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Москвичам вообще ру-
кой подать. В Манеж при-
везли больше 180 полотен, 
рисунков и гравюр великого 
испанца.

ШАРИКИ ЗА РОЛИКИ
Очередь на выставку «Саль-

вадор Дали. Магическое ис-
кусство», будто за колбасой 
в советские годы. Впрочем, 
как и на все большие верни-
сажи последних лет. Пуска-
ют медленно. Люди мерзнут, 
хлюпают носами, перемина-
ются с ноги на ногу. Счастлив-
чики - те, кто подготовился 
заранее и купил электронные 
билеты: для них очереди нет.

Привезли всего Дали. На-
чиная с раннего, 1910 года, 
когда художник увлекался 
импрессионизмом, и закан-
чивая 80-ми годами. Многие 
шедевры вообще никогда не 
были в России.

Сразу при входе - портрет 
Дали с залихватски закручен-
ными усами. Изучает тебя ле-
вым глазом. И читаешь его 
белые буквы на красной сте-
не: «Единственное различие 
между безумцем и мной в том, 
что я не безумен».

Повсюду клумбы с желтыми 
живыми нарциссами. Многие, 
не удержавшись, нюхают их.

В залах темно и таинствен-
но. Каждое подсвеченное 
полотно, по задумке органи-

заторов, должно выглядеть, 
как окно в другой мир. Нечто 
фантастическое - трехмерные 
картины. Например, «Двой-
ное изображение с лошадь-
ми, числами и гвоздями» вы-
глядит, как голограмма, хотя 
написано маслом на холсте. 
При этом цифры и гвозди ви-
дишь сразу, а вот лошади - это 
черные прямоугольники. Не-
подалеку знаменитая «Макси-
мальная скорость Мадонны 
Рафаэля», где «шарики» захо-
дят за «ролики» над морем. 
И тоже все объемно. Эту ра-
боту Дали написал в пятьдесят 
лет, когда «раскладывал» мир 
на мельчайшие частицы.

И к этой, и другим картинам 
не подойти. Их фотографиру-
ют, с ними «селфятся».

- Многие посетители, особен-
но молодежь, увидят много-
гранного Дали, - говорит ку-
ратор выставки, директор 
Музеев Дали и Центра изу-
чения наследия Дали фон-
да «Гала - Сальвадор Дали» 
Монсе Агер. - Но за персона-
жем, которого создали СМИ, 
прячется интимный Дали. 
Который любил работать 
в мастерской в Порт-Льигате. 
Зачастую в одиночестве. Но 
иногда  - в  компании Галы. 
И тогда просил читать по-
русски. Ему нравилось слушать 
ее особый, шелестящий голос.

КУСОЧЕК БЕКОНА
Толпятся, конечно, у «Мяг-

кого автопортрета с жареным 
беконом». Знаменитую рабо-
ту привезли в Россию впер-
вые. Дали создал автопортрет 
в 1941 году, когда переехал 
в США.

В «мужчине» на картине 
с трудом узнается художник. 
Выдают только усы.

Лицо стоит на костылях. Ря-
дом - кусочек бекона, кото-
рый подавали в нью-йоркском 
отеле «Сент-Реджис». Дали 
частенько там завтракал. На 

полотне бекон - символ орга-
нической материи. Метафора 
куска кожи, с которым Ми-
келанджело изобразил себя 
в Сикстинской капелле.

- В автобиографии «Тайная 
жизнь Сальвадора Дали» ху-
дожник говорит о том, что 
пока другие пытаются на-
рисовать душу, он стремится 
изобразить кожу, - продолжа-
ет Монсе Агер. - «Я убил свое 
прошлое, чтобы избавиться 
от него», - писал Дали и пред-
ставлял себя змеей, сбрасы-
вающей кожу. При этом от-
мечал, что под кожей всегда 
скрывалось вечное.

В США Дали работал и как 
театральный художник. На 
выставке представлен, на-
пример, его эскиз декорации 
к «Безумному Тристану».

Премьера балета на музы-
ку Вагнера случилась в Нью-
Йорке в  1944 году. Хорео-
графом был бывший солист 
дягилевской балетной труппы 
Леонид Мясин. А Дали, по-
мимо декораций, написал еще 
и сценарий.

Тристан получился эдакой 
жертвой. Стоит, прижав к се-
бе шляпу, а на голове у него 
камень. Напротив - Изольда. 
Безумной тут кажется она, 
а не Тристан. Похожа на при-
зрак с костлявыми руками.

От этих влюбленных хочет-
ся побыстрее бежать к дру-
гим. Дали создал иллюстра-
ции к самой известной пьесе 
Шекспира «Ромео и Джульет-
та». И тут цвета насыщенные 
и яркие и много деталей, ко-
торые хочется рассматривать.

ПЯТЬ ВОЗРАСТОВ
На выставке слова Дали о себе написали белыми буква-

ми на красной стене:
 ● В шесть лет я хотел быть Наполеоном - и не стал им.
 ● В пятнадцать лет я хотел быть Дали - и стал им.
 ● В двадцать лет я хотел стать самым обсуждаемым в ми-

ре художником - и добился этого.
 ● В тридцать пять лет я хотел достичь прочного успеха 

в жизни - и пришел к этому.
 ● Сейчас, в сорок пять, я хочу создать шедевр и спасти 

современное искусство от хаоса и лености. И сделаю это!

1. Электронный билет сто-
ит 600 рублей, по нему 

можно пройти без очереди. 
Но покупать лучше заранее,  
сайт может обвалиться, как 
это случилось в день откры-
тия выставки.

2. Аудиогид брать не обя-
зательно. На многих 

экспонатах есть QR-коды, от-
сканировав которые, можно 
атмосферно слушать музы-
ку времен Дали, да и вообще 
узнать больше о его жизни. 
В вашем смартфоне должно 
быть установлено приложе-
ние ВКонтакте.

3. Для того чтобы посмо-
треть фильмы, сади-

тесь на первые ряды. Иначе 
из-за голов не увидите ни 
происходящее на экране, ни 
субтитры.

Еще больше иллюстраций - в един-
ственном освещенном зале. По всем 
четырем стенам развешаны «картин-
ки» к «Божественной комедии». Их за-
казали художнику для нового издания 
легендарной книги к 700-летию со дня 
рождения Данте Алигьери.

Получилось 102 рисунка. Пес Цербер, 
будто из клубов черного дыма, или лес 
самоубийц, где деревья наподобие жи-
листых и худых людей. Перед тем как 
взяться за работу, Дали изучил сначала 
труды предшественников. Особенно 
заинтересовали его работы Сандро 
Боттичелли. Дали позаимствовал у ма-
стера Возрождения линии и сделал Бе-
атриче похожей на Венеру с картины 
«Весна».

И не исключено, что поплатился 
именно за такой невинный «плагиат». 
В 1954 году рисунки показали на вы-

ставке, которая вызвала ажиотаж. Мно-
гие обвинили мастера не в том, что 
«скопировал Боттичелли», а в том, что 
он, испанец-каталонец, не способен, 
как надо, проиллюстрировать поэму 
итальянского гения. Называли его ра-
боты «порнографией, созданной за 
государственный счет». Заклевали до 
такой степени, что договор с худож-
ником расторгли. Об иллюстрациях 
вспомнили лишь в 1960 году, благодаря 
французскому издателю Жозефу Фо-
ре. И выпустили, пусть и ограниченным 
тиражом, роскошный альбом.

«Стражем» той единственной свет-
лой комнаты, где можно увидеть Рай, 
Чистилище и Ад в исполнении Дали, 
стала… «Женщина с бабочкой». Панно 
выполнено на оргстекле. Дали сде-

лал работу по заказу фармацевтиче-
ской компании, запустившей линейку 
седативных средств. Картина пока-
зывает их воздействие на человека. 
Рекламные образцы так понравились 
коллекционерам, что они их тут же рас-
хватали, сразу сообразив, что те через 
несколько лет превратятся в произве-
дения искусства.

- Дали вообще много работал с ре-
кламой, - продолжает Монсе Агер. - 
Например, с «Чупа-чупс».

Ту самую ромашку, которая украшает 
обертку знаменитых леденцов, приду-
мал Дали. В 1969 году он же предложил 
разместить название конфет - «Чупа-
чупс» - внутри цветка. И рекламные 
щиты шин Пирелли придумал Дали.

При этом художник не ограничивал-

ся тем, что создавал рекламу. Он был 
и актером в роликах. Его усы засве-
тились в рекламе шоколада, а сам он 
во всей красе советует средство от 
похмелья Alka-Seltzer.

В двух залах показывают три фильма 
про Дали. В том числе легендарного 
«Андалузского пса» Бунюэля, биогра-
фическую ленту и мультфильм.

Если хочется на свет, самое время 
пройти в большую лаунж-зону. Там мож-
но полюбоваться арт-объектами, кото-
рые создали поклонники художника. 
Телефона-лангуста нет, зато есть пиа-
нино с фонтаном и красные диванчики-
губы, на которых может отдохнуть 
любой. Кроме того, 8 Марта покажут 
спектакль «Русская муза Сальвадора 
Дали». Действо начнется после девяти 
вечера, когда закроется выставка.

Успеть на Дали можно до 25 марта.

ЛАЙФХАКИ

ВЗАЙМЫ У БОТТИЧЕЛЛИ ОШИБКА ГЕНИЯ
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ДАЛИ - ВБЛИЗИ! Художник, кажется, 
удивлен, сколько народу 

приходит каждый 
день посмотреть 

на его работы.

- Какая же ты 
терпеливая, Гала.  

Не обижалась 
даже на портрет 
с «носорожьими 

признаками».
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Известный■ французский■ ку-
тюрье■представил■в Москве■свое■
Fashion■Freak■Show,■премьера■ко-
торого■состоялась■во■Дворце■мо-
лодежи.■Он■рассказал■«СВ»■об■эпа-
тажном■спектакле,■уходе■из■мира■
высокой■моды■и вдохновляющей■
его■игрушке.

МЕВЕЖоНоК - 
ПЕРВоПРоХоДЕЦ
- Месье Готье, вы заявили о том, 

что покидаете мир моды, но спек-
такль ведь - своего рода показ. Боль-
ше двухсот костюмов. Слукавили?

- Хоть и объявил, что перестал этим 
заниматься, не могу этого не делать. 
Шоу вновь о моде, и в нем - вся моя 
биография. Зритель видит ребенка, 
который мечтал стать дизайнером 
и его мечта сбылась. На эту постанов-
ку меня вдохновила небольшая теле-
программа «Париж-мода». Она вы-
ходила в начале 90-х годов. В прямом 
эфире. И я смотрел это дефиле. Очень 
классное! Музыка. Манекенщицы. Там 
важна была не одежда, а что-то еще.

- Изюминка вашего шоу фриков - 
плюшевые медведи в конусообраз-
ных бюстгальтерах, как тот, что 
вы придумали для Мадонны.

- В те времена хотел показать про-
цесс эволюции, подчеркнуть осво-
бождение сексуальности. Женщины 
стремились к свободе, к равенству 
с мужчинами. А одежда - своего ро-
да язык, которым можно рассказать 
и об этом.

А первым, кто примерил такой лиф, 
был медвежонок Нана - моя любимая 
детская игрушка. Он сыграл большую 
роль в моей жизни. Хотел куклу, но 
родители считали, что такие игрушки 
не для мальчиков. И у меня появил-
ся медвежонок. Делал ему макияж, 
прически (поглаживает себя по бе-

лому седому ежику на голове). Шил 
конусообразные лифчики, которые 
видел в рекламе 50-х годов. Делал ему 
операции. Медвежонок ездил и в пу-
тешествия. Побывал даже на свадьбе 
короля Бельгии.

- После всех экспериментов он еще 
жив?

- Да, и является звездой моего спек-
такля. Правда, пассивной.

КоЛЛЕКЦИИ РАДИ ЛЮБВИ
- Мир моды жесток. Что удержи-

вало вас на плаву, особенно в начале 
карьеры?

- Мне повезло, потому что я дей-
ствовал неосознанно. Не понимал, на-
сколько те или иные вещи рискован-
ны. Находился в плену страсти. 
А может быть, во всем была 
виновата еще и молодость, 
которая позволяла пере-
живать какие-то моменты 
легко. И еще со мной был 
мой друг Франсис■Менюж. 
Он доказал, что могу де-
лать все, что 
люблю. Без 
него я  не 
создал бы 
б о л ь ш о й 
модный дом. 
Без него не 
было бы ни-
чего. И когда 
он умер в 90-м 
году от СПИДа, 
я почувствовал, как меня 
качает, бросает в раз-
ные стороны.

- Но амбиции взяли 
свое?

- Хотел быть из-
вестным, богатым, 
чтобы меня любили. 
Правда, тепло отно-
сились ко мне только 
в семье. И если случа-

лись провалы, родители поддержи-
вали. Они были очень позитивными 
людьми. В школе меня не принимали. 
Тогда я решил, что мои рисунки долж-
ны стать чем-то таким, благодаря чему 
люди меня полюбят. Делал коллекции 
с целью заслужить любовь.

- При этом занимались не только 
высокой модой.

- Бывало, не знал, за что взяться. Но 
приходили новые истории. Появилась 
Мадонна, которую я одевал, работа 
в фильмах, телевизионные передачи. 
Я был все время занят новыми для себя 
вещами. Даже выпустил диск. Музыка 
с него есть в спектакле. Некоторые 
коллекции были менее удачными, но 
из любого опыта, даже негативного, 
всегда выходит что-то позитивное, что 
заставляет вас расти, дарит эмоции. 
И в конце концов позволяет выплыть 
на поверхность. Я из тех людей, кото-
рые говорят, что стакан наполовину 
полный. Важно, чтобы была страсть, 
и при этом постоянно развлекаться.

- Россия вас тоже на что-то новое 
вдохновляет?

- Невероятная архитектура Петер-
бурга проникла в мое сердце. В Мо-
скве много молодых людей с боро-
дами, роскошные супермаркеты 
и торговые центры, например, ГУМ, 
огни реклам. Все это производит впе-
чатление, ослепляет. Стал собирать 
конструктивистские книги. Вдохнов-
ляет даже русский алфавит - кирил-

лица. Все увиденное находит от-
ражение в спектаклях, эскизах 
одежды. В России потрясаю-
щий потенциал креативности. 
Он уже используется, но есть 
еще куда раскрывать. Мне 
нравится дух вашей стра-

ны, ее взлеты и падения. 

Вот эта кипучесть страстей очень спо-
собствует творчеству.

«ЗА НАРЯДы  
МоРДу БИЛИ»
- На вас - скромный темный на-

ряд. Он прежде всего удобный или 
стильный?

- Мне нравится одевать других, а не 
себя. Так что во главе угла удобство. 
Если буду думать о собственном «луке», 
придется работать только для этого. 
А это мне не очень интересно. Не лю-
блю показывать, кто я и что я. Брюки, 
которые на мне, удобны. Кроме того, 
фасон «галифе», когда вверху пошире, 
а внизу поуже, носили в российской, 
а потом в Красной армии. И пуловер 
внутри другого цвета. Все это - труды 
не мои, а Йоджи■Ямамото.■Предпочи-
таю вещи других домов моды. Иногда, 
правда, надеваю свои килт, юбку или 
тельняшку. Один раз мне за такие на-
ряды даже морду били. Я же, в свою 
очередь, не даю советов, как одевать-
ся. Не нужно следовать моде от А до Я. 
Следует носить то, что нравится.

- Россия присутствует в вашем 
творчестве. Даже в спектакле есть 
несколько моделей из коллекции 
1986 года «Русский конструкти-
визм». Интересно, а Беларусь по-
влияла на ваши коллекции?

- Беларусь… Знаю только ее назва-
ние благодаря «Евровидению». Бе-
ларусь там как-то получила приз. Но 
подробно о стране не знаю. Это ведь 
этническая группа в составе России? 
Я в пятый раз в вашей стране. Всякий 
раз, когда приезжаю, вижу что-то но-
вое, что восхищает, возбуждает. Это 
такая громадная держава. А пока ви-
жу глобально: вот Россия и русская 
культура, в которой находится и бело-
русская. Так что когда Беларусь на «Ев-
ровидении» голосует за Россию, мне 
кажется, это жульничество (смеется).

ДОСЬЕ «СВ»
Жан-Поль Готье родился в 1952 году во Франции. Специ-

ального образования не получил, но в 1970 году, в 18 лет, 
его приняли на работу в Дом моды Пьера Кардена. Через 
шесть лет выпустил первую коллекцию. Разработал фир-
менный провокационный стиль. В 90-м году создал одно 
из своих самых эпатажных творений - корсет с остроко-
нечным бюстгальтером для певицы Мадонны. Одевал так 
же Мэрилина Мэнсона, Милен Фармер и Кончиту Вурст. 
Придумывал костюмы для кино. Например, для «Пятого 
элемента» Люка Бессона. Был креативным директором 
парижского Hermеs. В 2010 году возглавил соб-
ственный модный дом и компанию Jean Paul 
Gauthier S.A.

- В вас чувствуется море энергии. Чем планируете 
заниматься дальше?

- разрабатывать что-то новое. Делаю это постоянно, даже 
если этого не видно. на отдыхе: на пляже, в воде. постоянно 
думаю. Визуальный и креативный механизм дает идеи. было 
бы скучно, если б я не работал. мода - это отражение жизни 
общества. моя последняя коллекция создана из перерабо-
танных тканей. у нас слишком много одежды - столько не 
надо. есть некоторые марки, которые сжигают вещи. Во 
время войны мама брала брюки отца, которые были не-
множко изношены, и шила себе юбку. и мне нравится эта 

идея. когда начинал, я работал с тем, что было. преобразовывал, 
обновлял, использовал защитную ткань. В последней коллекции, 
например, есть переработка старой вышивки.

- Возможно, планируете поработать индивидуально с кем-
то из российских артистов?

- почему бы и нет? было бы интересно посотрудничать с кем-
то из актеров фильма «трудно быть богом». невероятная лента. 
сумасшедшей креативности. разрабатывать костюмы для русских 
режиссеров. мне было бы интересно одевать Ольгу Бузову, на-
пример. знаю, кто-то ее любит больше, кто-то - меньше. Хорошо, 
что у всех есть позиция.

- Что приводит в отчаяние?
- манифестации лицеистов во Франции. они выступают за пенсию, 

при этом пока еще не работают. неизвестно, будут ли они работать, 
но уже думают о пенсии. такой менталитет мне немного трудно по-
нять. если в какой-то момент придется остановиться, я продолжу 
рисовать для себя. Всегда будет чем заняться. теперь у меня есть 
Fashion Freak Show, с которым мы будем путешествовать. мне бы 
хотелось, чтобы этот прекрасный проект рос и расширялся. В 2021 
году шоу поедет по германии, австрии, японии и корее.

БЕЛоРуСы - ТЕ ЖЕ РоССИЯНЕ
Жан-Поль ГОТЬЕ:

юбка из брюк КСТАТИ

 
 
 

Для 
поездки 

в Россию 
модельер 
выбрал  

стильные 
брюки-галифе. 

Правда, 
от другого 
дизайнера.
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Зрителей ждет буйство 
красок и смелых костюмов.
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Борис ОРЕХОВ

■■ В■Синеокой■подвели■итоги■кон-
курса■на■свой■вариант■талисмана■
чемпионата■мира,■который■прой-
дет■в Минске■и Риге■в следующем■
году.

участвовало больше ста работ из 
разных уголков республики. В  ре-
зультате всенародного 
интернет-голосования по-
бедил усатый и глазастый 
красавец Хрущ - он же май-
ский жук майс в экипировке 
хоккейного вратаря.

- Хотелось придумать 
что-то нетривиальное, но 
непременно связанное 
с беларусью, с маем, 
когда пройдет чемпи-
онат,  - рассказал кор-
респонденту «сВ» автор 
идеи, минский■дизайнер■
Дмитрий■Галиновский. - ста-
ли прокручивать разные вари-
анты, устроили настоящий моз-
говой штурм, и тут я вспомнил: 
«Эврика!» у одного из моих дру-

зей отец собирает насекомых. 
Шедевр его коллекции - май-
ский жук. огромный. мощный. 
красивый. Вот что нам нужно. 

Ведь чемпионат пройдет в мае.
-■Прямо■по■Пушкину:■«Слу-

чай,■бог■изобретатель»?
- на самом деле в  творчестве 

многие вещи при-
ходят спонтанно, 
как озарение 
свыше. персо-
наж был найден. 

оставалось 
придумать 

его образ, такой, чтобы 
сразу бросался в глаза 
и запоминался.
-■ Почему■ вы■ сделали■

своего■ Хруща■ вратарем,■
а не■шустрым■нападающим,■

к■примеру?
- классный вратарь - это больше 

чем половина команды. В истории 
хоккея немало примеров, когда 

именно голкиперы вытаскивали 

важнейшие матчи. стояли стеной, от-
ражая все броски. надеюсь, что у сбор-
ной беларуси на чемпионате будет 
именно такой, как наш Хрущ. пусть 
он своей надежной игрой приведет 
ее к медалям.

- Вообще все эти талисманы-
зверушки уже порядком поднадоели, - 
дополняет рассказ коллеги дизайнер■

Павел■ Марченков.  - 
майский жук - это что-
то новенькое, потому 
интересное. кто из нас 
не ловил их в детстве? 
только обычно их пря-
тали в спичечном ко-

робке, у нашего Хруща коробка по-
больше - хоккейная. такой персонаж 
обязательно врежется в память бо-
лельщикам.

необходимо добавить, что среди лат-
вийской аудитории Хрущ занял только 
четырнадцатое место из тридцати. там 
победил ежик. окончательно вопрос 
с официальным талисманом Чм-2021 
решится 24 февраля, когда свой вер-
дикт огласит оргкомитет турнира.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

■■ Сразу■ три■ российских■
хоккеиста■ из■ минской■
«Юности»■получили■бело-
русское■гражданство.

ИМЯ ИМ 
ЛЕГИОНЕРЫ
Нападающий Дмитрий■

Колготин и защитники Ан-
дрей■ Геращенко■ и  Артем■
Лесников■ стали полно-
правными сябрами. Резон 
получить синюю книжицу 
(цвет белорусского паспор-
та) в  принципе понятен. 
Во-первых, с ней в кармане 
ребята перестают считать-
ся в Синеокой легионерами 
и никакой лимит им больше 
не страшен. Да и тренерам 
удобней - не надо ломать го-
лову над составлением пред-
матчевой заявки. Во-вторых, 
международные перспекти-
вы. Если все сложится удач-
но, не исключен вариант, 
что в будущем они окажутся 
в составе национальной сбор-
ной РБ. А вот на родине из-за 
сверхвысокой конкуренции 
у них подобные перспективы 
куда скромнее.

В России, до переезда 
в Минск, нью-белорусы игра-
ли за клубы Высшей хоккей-
ной лиги (ВХЛ). Поэтому 
их имена нечасто мелькали 
в СМИ. Зато в Беларуси они 
на виду. Минский клуб - ли-
дер национального чемпи-
оната. И  российское трио 
играет в этом ансамбле за-
метную роль.

Так, 25-летний Артем■Лес-
ников, дебютировав в «Юно-
сти» в  прошлом сезоне, 
 отыграл 30 матчей с весьма 
приличным коэффициентом 
полезности «+6». Его коллега 
по ледовому амплуа 24-лет-
ний Андрей Геращенкo в Си-

неокой уже старожил, оты-
грал три сезона. И в прошлом 
году стал вместе с «Юностью» 
чемпионом страны. Самый 
именитый из всей ледовой 
троицы - 25-летний форвард 
Дмитрий Колготин, однажды 
уже испытавший вкус боль-
шой победы. В 2019 году вы-
играл Универсиаду в соста-
ве сборной России. Причем 
именно он забросил «золо-
тую» шайбу в финале против 
словаков. В форме «Юнoсти» 
в текущем сезоне стал обла-
дателем Кубка Салея. В ре-
гулярном чемпионате Дми-
трий  - лучший бомбардир 
команды: 36 очков в 49 мат-
чах при сумасшедшем пока-
зателе полезности «+21».

- Белорусский паспорт мне 
предлагали сделать и рань-
ше, - говорит Дмитрий Кол-
готин. - Ничего такого нет 
в том, что я наконец его по-
лучил. Дальше все будет зави-
сеть только от меня, включая 
и вариант со сборной Белару-
си, в которую я постараюсь 
попасть.

Но в первую голову пас-
порт  - это гарантия места 
в основе клуба. В белорус-
ском футболе россиянам про-
ще - они не считаются там 
иностранцами, о  чем есть 
специальная запись в регла-
менте. В хоккее картина чуть 
иная. Нет, формально россия-
не и на льду не «варяги», но 
есть одна лукавая закавыка. 
Согласно регламенту, заявить 
на матч каждая команда мо-
жет не более пяти заезжих 
бойцов. Таким оригиналь-
ным способом защищаются 
от массового притока ледо-
вых кадров как раз из той же 
ВХЛ.

- Хотим при прочих равных 
условиях, чтобы клубы бра-
ли в состав молодых белорус-

ских игроков, а не подобных 
по уровню россиян. При об-
суждении этого вопроса ни 
у кого из клубов возражений 
не было, - пояснил председа-
тель■Федерации■хоккея■Бе-
ларуси■Геннадий■Савилов.

ВРЕДНЫЙ КОРЕНЬ
Это далеко не первые рос-

сийские хоккеисты, получив-
шие белорусский паспорт. До-
статочно назвать только одно 
громкое имя - Андрей■Мезин. 
Знаменитый голкипер, уроже-
нец Челябинска, на протяже-
нии шестнадцати лет защи-
щал ворота сборной Синеокой 
на чемпионатах мира и Олим-
пийских играх. В том числе 
в Солт-Лейк-Сити в 2002 году, 
когда белорусы сенсационно 
заняли четвертое место. Бы-
ли и другие: Алексей■Угаров,■
Алексей■Ефименко,■Сергей■
Демагин,■Евгений■Ковыр-
шин.

Так что братская по-
мощь соседа никогда 
не была лишней. Тем более 
сейчас, когда с подготовкой 
ледового резерва в  Синео-
кой обозначились проблемы. 
Сказалось это на результатах 
и первой, и молодежной сбор-
ных, потерявших место в ми-
ровой элите.

- Подготовка игроков для 
сборной в минском «Динамо» 
очень слабая, если не сказать, 
что ее вообще нет. И не было 
никогда, - посетовал на днях 
главный■тренер■сборной■Бе-
ларуси■Михаил■Захаров. - Хо-

тя корень бед - не в столичном 
клубе, а во всем нашем хок-
кее. Те же динамовцы, может, 
и взяли бы белорусских игро-
ков посильнее, но их просто 
нет. Школы не работают как 
надо…

так, может, есть смысл не прикрывать с по-
мощью регламентных хитростей, а наоборот, 
распахнуть пошире калитку для талантливой 
молодежи из россии, в интересах той же на-
циональной сборной. пока домашний конвейер 
подготовки кадров не заработает с необходи-
мой отдачей.

из россии в беларусь едут прежде всего те 
хоккеисты, которые хотят именно играть, про-
явить себя в полной мере. а вовсе не за длин-
ным рублем, как, возможно, кто-то подумал.

- зарплаты в ВХл и Экстралиге почти оди-

наковые. если не считать топовых хоккеистов 
в ведущих клубах. но приглашение каждого 
такого хоккеиста обговаривается с местными 
властями, там в контрактах уже совсем дру-
гие цифры, - сказал артем лесников,■один из 
свежеиспеченных сябров.

согласно документам, максимальная зарпла-
та игрока Экстралиги - три тысячи долларов. 
плюс бонусы за успешные результаты. на фоне 
кХл - более чем скромно. Хотя жить можно. 
Жить, играть и мечтать о чем-нибудь вели-
ком - о медалях на чемпионате мира в соста-
ве сборной беларуси, например. а почему бы 
нет? Вспомните хотя бы солт-лейк-сити-2002.
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ПутЬ Из ВаРЯГ В сЯбРЫ

СИМВолИЧНо
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souzveche.ru
КаК ВЫГЛЯДЯт ДРуГИЕ 

ПРЕтЕНДЕНтЫ На РОЛЬ МасКОта 
чЕМПИОНата - На НашЕМ саЙтЕ

Мимо такого майского жука 
ни одна шайба не пролетит.

хРущЕВаЯ     ОттЕПЕЛЬ

Гол Дмитрия Колготина принес победу сборной России  
на Универсиаде-2019. Теперь он будет забивать уже  
за Беларусь.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Кс
ен

ия
 Т

ИМ
О

Ф
ЕЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Собираюсь на па-
ру месяцев приехать 
погостить к  подруге 
в Могилев из Москвы. 
В  планах еще посетить 
Минск. Двух кошечек оста-
вить не с кем, поэтому при-
дется взять их с собой. Надо 
ли делать для них какие-то 
документы?

- Если планируете приез-
жать в Синеокую с животны-
ми, на них заранее следует 
оформить ветеринарное и ме-
дицинское свидетельства. 
Для этого сначала пройдите 
осмотр у ветеринара. Если он 
скажет, что с питомцами все 
хорошо, получите у него заве-
ренное свидетельство. Кроме 
этого, надо там же попросить 
документы о том, что у кошек 
есть все необходимые при-
вивки, которые требуются при 
путешествиях. В первую оче-
редь от бешенства. Полный 
список можно узнать в мест-
ных ветеринарных учрежде-
ниях. Важно - сделать при-
вивки надо не позднее, чем за 
две недели до отъезда.

Если намерены гостить до-
статочно долго, то по при-
бытии в Могилев надо будет 
зарегистрировать пушистых 
в  местном ветеринарном 
учреждении в течение меся-
ца со дня прибытия.

Путешествовать с живот-
ными можно на любом виде 
транспорта - автобусах, по-
ездах, самолетах. Никакие по-
шлины и налоги не возьмут, 
поскольку ваши питомцы - ма-
ленькие по размеру и весу.

Перед поездкой в Минск, 
если собираетесь останав-
ливаться в гостиницах, обя-
зательно уточните, на каких 
условиях разрешается засе-
ление. Далеко не все отели 
принимают постояльцев с жи-
вотными. Но даже там, где 
это разрешено, обязательно 
попросят ветеринарный па-
спорт вашего любимца.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15. 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50, 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ПРЕЗУМПЦИЯ 

НЕВИНОВНОСТИ» (12+)
15.15, 20.00 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш» (12+)
19.00 «Минск - Москва. На высоких 

скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Минск - Москва. На высоких 
скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50, 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00, 20.30, 02.00 «Минск - Москва. 

На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

11.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ЗАМРИ - УМРИ - 

ВОСКРЕСНИ!» (16+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00, 02.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

19.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

22.15, «ЗАМРИ - УМРИ - 
ВОСКРЕСНИ!» (16+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «ЗАМРИ - УМРИ - 
ВОСКРЕСНИ!» (16+)

06.00 Мультфильмы (12+)

08.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ». 

Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Гродно. Река 

Свислочь» (12+)

10.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Партнерство. Форум регионов 

(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ». 

Сериал (16+)

15.30 «Наши люди. Алеса Качер 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ». 

Художественный фильм (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

20.30 «Наши люди. Владимир 

Афонский» (12+)

21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ». 

Сериал (16+)

01.00 «Снасти у Насти. Гродно. Река 

Свислочь» (12+)

01.30 «ИНТЕРВЕНЦИЯ». 

Художественный фильм (12+)

03.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)

04.00 Мультфильмы (12+)

06.00 Мультфильмы (12+)

08.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА». 

Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Волпянское 

водохранилище. Рыбалка со 

льда» (12+)

10.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 

(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ». 

Сериал (16+)

15.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА». 

Художественный фильм (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ». 

Сериал (16+)

01.00 «Снасти у Насти. Волпянское 

водохранилище. Рыбалка со 

льда» (12+)

01.30 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА». 

Художественный фильм (12+)

03.30 «Беларусь. Главное» (12+)

04.30 Мультфильмы (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 

(12+)
09.15, 15.15, 19.00, 00.15 «Наши 

люди. Владимир Афонский» 
(12+)

10.00, 01.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

10.30, 01.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

11.30 «Наши люди. Алла Пролич 
(с субтитрами)» (12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «САД» (12+)
19.30 «Минск - Москва. На высоких 

скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

20.00 «Партнерство. IT-высота: 
танки красок не боятся 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Наши люди. Юрий Розум 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «САД» (12+)
02.30 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «САД» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 

(12+)
09.15 «ЭПИЛОГ» (12+)
11.00 «Наши люди. Олег Иванов 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Владимир 

Спиваков (с субтитрами)» (12+)
12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ ПТИЦ» 

(12+)
15.15, 19.30, 02.00 «Партнерство. 

Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00, 02.30 «Минск - Москва. 
Новые приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

20.00 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

20.30 «Наши люди. Алла Пролич 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ ПТИЦ» 

(12+)
00.15 «ЭПИЛОГ» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ ПТИЦ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15. 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 

(12+)
09.15, 00.15 «ПОТОМУ ЧТО 

ЛЮБЛЮ» (12+)
11.00 «Наши люди. Юрий Розум 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Партнерство. IT-высота: 

танки красок не боятся 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ФРУЗА» (12+)
15.15 «Минск - Москва. Новые 

приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

19.00, 02.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

19.30 «Минск - Москва. Новые 
приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

20.00 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

02.00 «Минск - Москва. Новые 
приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 

(12+)
09.15, 00.15 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» 

(12+)
11.00 «Наши люди. Алла Пролич 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Олег Иванов 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ХРОНИКА 

НОЧИ» (12+)
15.15, 20.00, 02.00 «Наши люди. 

Владимир Афонский» (12+)
19.00 «Минск - Москва. Новые 

приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

19.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30 «Партнерство. IT-высота: 
танки красок не боятся 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
02.30 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

ТЕЛЕКАНАЛ «БЕЛРОС» ПОДГОТОВИЛ 
ПОДАРОК ЛЮБИТЕЛЯМ РЫБАЛКИ 
И НЕ ТОЛЬКО. КАЖДУЮ СУББОТУ 
И ВОСКРЕСЕНЬЕ В ЭФИРЕ 
БУДЕТ РАЗВЛЕКАТЕЛЬНО
ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ СЕРИЯ 
ПРОГРАММ С ВЕДУЩЕЙ 
АНАСТАСИЕЙ НОВОГРОДСКОЙ. 
В ЭТОМ ВЫПУСКЕ ОТПРАВИМСЯ 
В ГРОДНО И ПОПЫТАЕМ РЫБАЦКОЕ 
СЧАСТЬЕ НА РЕКЕ СВИСЛОЧЬ. И В КОНЦЕ, КОНЕЧНО, 
ПОПРОБУЕМ УХУ ИЗ СВЕЖЕГО УЛОВА. 
СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «СНАСТИ У НАСТИ» 
15 ФЕВРАЛЯ В 10.00 С ПОВТОРОМ В 01.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

17 февраля 18 февраля 19 февраля 20 февраля

13 февраля 14 февраля 15 февраля 16 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ТИХВИН

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до 
Тихвина по трассе - 750 км, 
путь на машине займет 
около 9 часов. От Минска - 
940 км и 12,5 часа дороги.

 ● Прямого поезда от рос-
сийской столицы до Тих-
вина нет. Можно доехать 
до Санкт-Петербурга, а за-
тем на автобусе (билет от 
400 рублей) от Ладожского 
вокзала за 3 часа добраться 
до места. Из Минска тоже 
удобнее ехать через Север-
ную столицу.

 ● Проживание в гостини-
це - от 1,7 тысячи рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

1. ПОКЛОНИТЬСЯ 
ЧУДОТВОРНОМУ ОБРАЗУ

За многовековую историю был этот город и центром 
торговли, и надежной крепостью, и связующим звеном 
между северными и южными морями. Но в любые вре-
мена символом его оставалась Тихвинская икона Божией 
Матери Одигитрии.

В июле 1383 года, согласно летописям, небо над речкой 
Тихвинкой озарилось и прямо в воздухе появился святой 
образ. В тот же день начали ставить храм. Но наутро ико-
на исчезла. Причем вместе с уже сложенным основанием 
часовни. Нашли пропажу на другом берегу речки. Здесь 
и продолжили строительство. Икона стала одной из главных 
святынь для православных. Погибнуть она могла множество 
раз, но пережила и пожары, и войны.

В 1941-м Тихвин оккупировали немцы, и икону выкрали. 
После войны она нашлась в Риге, попала в американскую 
оккупационную зону в Германии. Оттуда епископ Иоанн 
Гарклавс увез ее в США. Но, умирая, завещал вернуть 
святыню в Россию. И в 2004 году образ снова оказался на 
том же месте, что и шесть с лишним веков назад.

4. УЗНАТЬ, ПО КОМ ЗВОНЯТ КОЛОКОЛА
Кремля в Тихвине никогда не было. Поэтому оборо-

ну приходилось держать монастырским стенам. Чаще всего эта 
роль доставалась самой известной местной обители. Богоро-
дичный Успенский мужской монастырь (тот самый, где хранится 
Тихвинская икона Богоматери) построили в 1560 году по указу 
Ивана Грозного.

По легенде, именно у его стен произошла история, которая по-
вергла в бегство целую шведскую армию. В 1613 году к Тихвину 
подошел граф Якоб Делагарди с войском. Но ночью полково-
дец увидел страшный сон. Будто обступило их бесчисленное 
русское войско, в небо поднялась невероятных размеров рука, 
готовая разбить его лагерь, а над всем этим сиял образ Тихвин-
ской Заступницы. Утром шведы ушли восвояси. Многие до сих 
пор думают, что за ужасную руку Делагарди принял пятипалую 
звонницу Покровского храма монастыря.

Но в первую очередь туристы и паломники стремятся в Успен-
ский собор. Кроме чудотворной иконы, здесь можно увидеть 
уникальные фрески, которыми стены храма расписаны от пола 
до самых сводов.

2. ВСПОМНИТЬ ПЕСНИ САДКО
Когда в небольшом особняке 

Римских-Корсаковых на берегу речки Тихвинки 
в 1844 году родился мальчик, отец был уверен, 
что Коля должен стать флотским офицером. Но 
через несколько лет многие начали обращать 
внимание на его редкостный слух и способность 
к музыкальной импровизации. А век спустя здесь 
открыли музей великого русского композитора.

Удивительно, но этот дом с мезонином почти не 
изменился: печи, лепнина, оригинальные входные 
двери. В комнатах много личных вещей, которые 
передали потомки музыканта. Но главный экс-
понат - подлинный рояль фирмы «Беккер», за 
которым Николай Римский-Корсаков работал 
больше тридцати лет. На нем впервые исполнил 
мелодии «Садко», «Шахерезады», «Снегурочки». 
К клавишам прикасались и гости композитора: 
соратники по «Могучей кучке» Мусоргский и Бо-
родин, Чайковский и Стравинский, Скрябин 
и Глазунов.

3. ВЫЙТИ 
НА «ДОРОГУ ЖИЗНИ»

Для маленького городка в Тихвине до-
вольно много военных памятников. Брат-
ская могила под монументом Славы, 
стелы в честь освободителей Тихвина, 
мемориальные доски... Оккупация города 
длилась всего месяц, но этот момент был 
одним из самых тревожных за годы войны. 
Взяв Тихвин в ноябре 1941-го, фашисты 
замкнули кольцо вокруг Ленинграда.

Отбить решили любой ценой. Всего за 
две недели сгруппировали ударный ку-
лак - немцы этого не ждали. Думали, все 
резервы уже бьются под Москвой. Пошли 
не в лоб. Обогнув Тихвин с севера и юга, 
наша армия сомкнула кольцо и додушила 
германский корпус. Это позволило сокра-
тить знаменитую «Дорогу жизни»в шесть 
раз, усилить подвоз продовольствия и вы-
стоять в блокаде. В 2010 году Тихвину при-
своили звание «Город воинской славы».

5. ПОСЛУШАТЬ СКАЗКИ 
«ВЕПССКОГО ЛЕСА»

Края вековых сосен, родников, чистых озер, 
древних болот и водопадов - это тоже про 
Тихвин. Недалеко от города раскинулся при-
родный парк «Вепсский лес». Уникальный 
уголок нетронутой природы, которую дополня-
ют органично вписавшиеся старинные избы, 
храмы и часовня вепсов - финно-угорского 
народа, что столетиями жил в этих краях. 
Познакомиться с их бытом можно в природно-
этнографическом музее в поселке Шугозеро.

Но еще интереснее - отправится вглубь 
чащи по экологическим тропам. Наиболее 
известная - «Лукинская». Ее проложили через 
заброшенные деревни. Есть и такие, кото-
рые идут через самое сердце девственного 
леса. Правда, согласовывать экскурсии с ад-
министрацией парка надо заранее и идти 
с опытным проводником. А то недолго и за-
блудиться.

Может показаться, что это море. 
Но на самом деле так выглядят 
бескрайние боры Ленинградской 
области в утреннем тумане.
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Одна из самых ярких архитектурных 
деталей монастыря - «частокол» 
звонницы Покровского храма.

По преданию, так Богородицу 
изобразил не кто иной, как 
апостол-евангелист Лука.
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ропотно повиновался и принялся за 
восхождение. Голова градоначальника 
скрылась под куполом цеха. 

- Ну ладно, пойдем тогда, - повел 
делегацию дальше Игнатьев, оставив 
мэра полумиллионного города в полном 
одиночестве на крыше производствен-
ного здания».

Но была еще одна история... 

САУНА В ДОМЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Замдиректора местного Управления 

капитального строительства Борис 
Портнов приступил к строительству 
губернаторской сауны в здании пра-
вительства с неохотой.

- Чиновники себе этих саун везде 
понастроили, - рассказывает Борис. - 
В домах, в спецгостиницах, но на 
работе - зачем?! В соседнем здании - 
Верховном суде, тоже сауна... Хотя 
мне-то что! Дело хозяйское. Админи-
страция так решила. Мне дали проект 
со всеми подписями и заключениями 
госэкспертизы, депутаты выделили 
деньги из бюджета, я приступил к 
строительству. Сдал приемной ко-
миссии и о ней забыл...

Но вот беда. О сауне пронюхали 
журналисты. Заулыбались фельето-
нами. Пришли к главе прокуроры, 
дескать - кто разрешил?! На чьи день-
ги? По какому такому строительному 
праву? Чувашские власти подумали-
подумали и...Приговор суда:

«В результате преступных действий 
Портнов Б. П. в целях извлечения вы-
год для неустановленных лиц из числа 
руководства Администрации Главы 
Чувашской Республики незаконно ис-
пользовал подвальные помещения блока 
«А» административного здания с целью 
организации их досуга в оздоровитель-
ном центре со встроенной сауной и 
бассейном...»

То есть прораб самовольно про-
ник в офис губернатора, учинил там 
ремонт и соорудил сауну.

Все это, чтобы, цитирую:

«Получить выгоду и преимущества 
для себя, а именно расположение к себе 
высокостоящего руководства, денеж-
ного премирования».

Портнова, до последнего отказы-
вавшегося верить происходящему 
(вы же мне сауну заказывали! Вот 
решения, проект, экспертизы), к 
счастью, не посадили. Амнисти-
ровали. Но администрация, паль-
цем не пошевелив для защиты не-
виновного Портнова, вчинила 
строителю иск... за свою же сауну -  
на 7 624 597 рублей. Потому как по 
решению Верховного суда (в здании 
которого, напомним, тоже парная) в 
казну деньги надо вернуть. 

«ПОД ВАС КОПАЮТ!»
- В январе у губернатора случил-

ся нервный срыв, когда он призвал 
«мочить журналистов», - вспомина-
ет редактор местной газеты «Правда 
ПФО» Александр Белов. - Но мало 
кто заметил: слово «журналисты» он 
не произнес. Думаю, он хотел «за-
мочить» Юру. Юра (улыбается) его 
крепко достал!

Все понимали, что мучительный 
перевод с чувашского на русский 
приводит к лексическим парадок-
сам. Губернатор искренно верил, что 
«замочить» - значит «вывести на чи-
стую воду».

И когда архимандрит местного мона-
стыря, француз Паскье (отец Василий) 
выставил в блоге очередной игна-
тьевский перл: «Главное - не линять» 
(глава имел в виду «не лениться»), 
гогот стоял гомерический.

Паскье, будучи по-европейски 
свободолюбивым монахом (в 90-х 
он перешел из греко-католичества в 
православие), конечно, не имел в ви-
ду ничего дурного, а просто заметил 
в новом для него языке ошибку. Но в 
администрации решили - диверсия. 
Кто-то заплатил такие деньги, что 
настроил против него даже церковь.

...Несчастного батюшку вызвали 
на ковер. Тот быстро удалил пост. 
Но нервозность у властей осталась.

«ИХ НАДО МОЧИТЬ»
Последней каплей стал этот злос-

частный Юра.
«Есть у нас такой Юра Сидоров, 

блогер и матерщинник, - рассказы-
вает редактор Александр Белов. - 
Странный парень. В прошлом го-
ду, например, перед Госсоветом он 
торжественно раздал приглашенным 
игру бинго с изображением «главного 
коррупционера Республики» Игна-
тьева. Или главе Заксобрания после 
видео с чиновничьего корпоратива, 
где выписанная из Москвы певица 
Королева пела: «Желтые тюльпаны 
вестники разлуки», подарил желтые 
цветы (блогера задержали, пригово-
рили к штрафу).

И вот в Крещение Сидоров позво-
нил наивному сельскому священнику 
и попросил освятить администрацию 
от бесов и коррупции. Батюшка про-
стодушно подтвердил: изгонять бесов 
из административных зданий дело 
нужное...

Начался всечувашский хохот. У Иг-
натьева, видимо, еще не забывшего 
выходку Паскье и всерьез подозре-
вающего против себя «церковный за-
говор», сдали нервы. На встрече с при-
дворными журналистами он закричал:

«С утра до вечера критикуют, си-
дя на заказах... Отдельные, которые 
приходят с разных регионах (Сидо-
ров действительно приехал из Уфы. - 
Авт.), начинают писать, не зная о ком 
и о чем. Поэтому нас здесь четко надо 
обозначать, что если их надо мочить».

Тут начался всероссийский скан-
дал. Именно в эти дни после слов 
президента о недопустимости хам-
ства чиновников, все совпало - по-
литикам позарез нужен был козел 
отпущения, а московским врагам 
губернатора - повод его снять...

Перед отъездом я смог дозвонить-
ся до бывшего главы, чьей просто-
сердечности и неуклюжести уже ис-
кренно сочувствовал.

- Как у вас так вышло нелепо с клю-
чами?

- Это были люди, которых я хоро-
шо знал, - вздохнул Игнатьев. - И это 
было по-товарищески. Не поняли 
меня просто... 

- Михаил Васильевич, - наконец 
задаю я вопрос, на который я так 
и не нашел ответа. - На ваше место 
встал ваш давний критик - депутат от 
«Справедливой России» Олег Нико-
лаев. То, что с вами произошло, - не-
счастный случай или спланированная 
акция?

В трубке наступила тишина.
- Я не буду это комментировать, - 

сказал бывший губернатор.
А мне почему-то опять пришел в 

голову «Ревизор». Тогда Гоголь сло-
вами Городничего едко заметил: «Че-
му смеетесь? Над собой смеетесь!»

Думаю, это нам всем, сегодняш-
ним. Прыгающим, аплодирующим, 
молчащим, сказано.

Обсуждаем, 
это несчастный 

случай 
или губернатора 

подставили, - на сайте kp.ru

За что уволили губернатора Чувашии -    за простодушие 
         или «хамское отношение         к людям»
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По версии следствия, прораб 
Борис Портнов (фото справа) 

проник в здание администрации 
и самочинно построил 
сауну губернатору... 

P.S. Кстати, о слухах. Два года назад по заявлению будущего губернатора 
Олега Николаева против местной журналистки Дарьи Комаровой было 

возбуждено уголовное дело. В статье корреспондент рассказала о бракоразводном 
процессе Николаева с первой женой и что политик, задолжав 700 тысяч рублей али-
ментов, настаивал на ее выселении из чебоксарской квартиры с двумя его детьми. 
Это действительно имело место (документы есть в редакции). Но дело все равно 
возбудили с формулировкой «клевета» из-за несоответствия других деталей. Тут надо 
отдать новому губернатору должное - с противником он расправился тихо и грамотно. 
Уволенный Игнатьев, кажется, не знал, что можно было и так. Потому что одно дело 
ругать журналистов на публичном мероприятии последними словами, другое - хлад-
нокровно «заставить замолчать» их через уголовное дело...

- Внезапное назначе-
ние получилось, Олег 
Алексеевич.

- Очень внезапное. Не 
ожидал. За неделю до это-
го был назначен председа-
телем Комитета по делам 
национальностей Госдумы. 
Только начинал входить в 
дела комитета. И тут, види-
те… Я безумно благодарен 
президенту за доверие и 
высокую честь. И, конечно, 
чувствую ответственность 
за то, чтобы организовать 
нормальный процесс жиз-
недеятельности региона.

- После назначения 
вы заявили, что чинов-
никам очень важно ува-
жать избирателей.

- Я считаю, что незави-
симо от того, какую долж-
ность занимаешь, простой 

человек или нет, надо ува-
жительно относиться ко 
всем людям. Даже следуя 
той известной поговорке, 
что посеешь, то пожнешь. 
Если мы посмотрим в зер-
кало и улыбнемся, то уви-
дим там улыбку...

- Это из мультфильма 
«Крошка Енот».

- Точно. И если палкой 
пригрозим, то и там тоже 
палкой пригрозят. Ведь, 
помимо стандартных норм 
уважительного отношения, 
наделенные властью люди 
являются примером для 
подражания.

- Но, как и все губер-
наторы, вы скоро запо-
дозрите, что блогеры и 
журналисты работают 
на «врагов». И что вас, 
простите, мочат.

- Мне кажется, бороть-
ся с этим глупо. Я знаю, 
что вчера обо мне начали 
распространяться слухи. 
Пожалуйста, если людям 
делать нечего, что я могу 
поделать? Если я на это 
буду отвлекаться, мне не 
останется времени на ра-
боту...

ДОСЛОВНО
Глава Чувашии Олег НИКОЛАЕВ:

Это очень внезапное назначение
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Экс-начальник отдела ФСИН 
застрелился в зале суда  
после оглашения 
приговора

Картина дня: происшествия

Анастасия ВАРДАНЯН

Следователи гадают,  
как он сумел  
пронести в суд 
оружие.

Выстрел в зале Черта-
новского районного суда в 
среду, 12 февраля, поднял 
по тревоге все силовые 
структуры города. Об-
виняемый в вымогатель-
стве бывший начальник 
управления автотранспор-
та ФСИН РФ полковник 
милиции Виктор Свиридов 
пронес в суд пистолет и 
застрелился сразу после 
оглашения приговора - 
«три года в колонии стро-
гого режима». 

Свидетелями драмы 
стали сотрудники суда, 
прокуратуры и адвокат 
обвиняемого Александр 
Котельницкий. Он рас-
сказал «Комсомолке»:

- Я разговаривал с Вик-
тором утром по пути в 
суд. Он ехал с дачи и был 
в хорошем настроении 
(Свиридов находился под 
подпиской о невыезде. - 
Ред.). Сказал, что рассчи-
тывает на объективность 
суда и оправдательный 
приговор. Когда судья 
ушла в совещательную 
комнату, мы спокойно 
ждали решения и ничто 
не предвещало дальней-
шего развития событий. 

- Вину он отрицал. 
Единственным доказа-
тельством были записи 
телефонных разговоров. 
При этом фонетиче-
ская экспертиза не про-
водилась. Непонятно, чей 
это голос на записях. Я то-
же рассчитывал на оправ-
дательный приговор, тем 
более что у моего подза-
щитного 4-я стадия рака. 

- И что произошло?
- Судья зачитал приго-

вор, и после слов «изме-
нить меру пресечения» я 
услышал выстрел. Обер-
нулся и увидел, как мой 
подзащитный застонал и 
упал. Лично я про писто-
лет ничего не знал.

Кстати, приговор ока-
зался мягким. 

- Наказание было на-
значено ниже низше-
го предела. Он признан 
виновным в совершении 
преступления по ст. «вы-

могательство», санкции 
по ней - от 7 до 15 лет 
лишения свободы, - про-
комментировали в пресс-
службе Чертановского 
районного суда. 

Свиридову дали три го-
да.

ЧТО ЭТО ЗА ДЕЛО?
Обвинивший Свиридо-

ва в вымогательстве кол-
лега в суд не явился.

- Мой подзащитный 
был сотрудником ФСИН. 
Его коллега обвинил Сви-
ридова в вымогательстве 
10 млн рублей. По словам 
подзащитного, ситуация 
каким-то образом связа-
на с кадровыми решения-
ми. Коллега обратился в 
правоохранительные ор-
ганы. После чего и было 

возбуждено это уголовное 
дело, - рассказал адвокат 
Александр Котельницкий.

Как удалось выяснить 
«КП», бывший коллега, о 
котором говорит адвокат, 
это генерал ФСИН Алек-
сандр Сапожников. Сейчас 
он на пенсии, а несколько 
лет назад был непосред-
ственным руководителем 
Свиридова. Сапожников 
занимал должность зам-
руководителя ФСИН РФ. 
За что Свиридов требовал 
у бывшего шефа деньги, 
неизвестно. Возможно, 
речь о каком-то компро-
мате. 

По словам бывших кол-
лег, в последнее время 
Свиридов нигде не рабо-
тал, можно сказать, нуж-
дался. И вдобавок борол-
ся с тяжелой болезнью.

КАК ПРОНЕС 
ПИСТОЛЕТ?

Следователи гадают, 
как вообще Свиридову 

удалось пронести в суд 
пистолет (см. «Кстати»). 

Обвиняемый был под 
домашним арестом и в суд 
пришел сам (см. фото). 

- Опрошены приставы, 
которые проводили до-
смотр. Из их показаний 
следует, что оружия при 
нем не было. В кармане 
нашли только металли-
ческую флягу, которую 
у него изъяли, - проком-
ментировали в СУ СК РФ 
по Москве.

По одной из версий, 
оружие в здании спрята-
ли накануне заседания. И 
здесь без посторонней по-
мощи Свиридов обойтись 
не смог бы. В этом уверен 
бывший судебный пристав 
Евгений Маслов, который 
более 10 лет проработал в 
районных судах.

- Без коррупции, по-
хоже, тут не обошлось, - 
прокомментировал «КП» 
Маслов. - Проще говоря, 
обвиняемый подкупил 
пристава или приставов. 
И тут, я считаю, нет ни-
чего удивительного. Се-
годня средняя зарплата по 
Москве 60 тысяч рублей. 
Люди за свою работу не 
держатся. Приставы ра-
ботают в паре. И пронести 
что-то запрещенное мож-
но только с молчаливого 
согласия обоих. Это схе-
ма возможна, но гораз-
до проще договориться с 
кем-то одним.

- Неужели в суде можно 
вот так просто спрятать 
оружие? 

- Вполне. Приставы не 
проходят досмотр и тео-
ретически что угодно мо-
гут пронести в здание.

- А другие сотрудники 
суда тоже под подозрени-
ем? Они проходят рамку 
металлодетектора?

- Большинство сотруд-
ников вообще проходят в 
суды через запасные вхо-
ды, и, конечно, досмотра 
никакого нет. В теории 
огромное количество со-
трудников могли проне-
сти и спрятать ствол. Под 
подозрением сейчас все: 
от судей до поваров сто-
ловой и уборщиц. 

- На входе в зал заседа-
ний обвиняемого не долж-
ны были обыскать?

- Нет. У нас презумп-
ция невиновности. Чело-
век был под подпиской о 
невыезде, и до приговора 
он виновным не считался. 
В случае обвинительно-
го вердикта после огла-
шения решения суда его 
обыскали бы приставы. 
Но в этой ситуации вы-
стрел прозвучал раньше. 

 Сейчас следователи 
изучают записи с камер 
видеонаблюдения. По 
факту нарушения правил 
безопасности в суде воз-
буждено уголовное дело по 
статье «халатность».

Следим за этим делом.

Виктор МАТРОСОВ

Страховые компании назвали марки авто-
мобилей, по которым в 2019 году чаще всего 
выплачивались компенсации из-за угона. В 
лидерах - корейские иномарки «Киа» и «Хён-
дэ». Это неудивительно, поскольку они стали 
самыми продаваемыми иномарками в прошлом 
году, уступая только отечественной «Ладе» (ее 
в десятке самых угоняемых авто нет).
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Кадр с камер видеонаблюдения в Чертанов-
ском суде:

В здание суда Свиридов ➊ зашел в 11.45. На вхо-
де он прошел через рамку металлодетектора ➋. На 
первом этаже всегда дежурят два пристава. Первый 
заносит в журнал паспортные данные ➌. Другой про-
водит личный досмотр ➍. После окончания досмотра 
Свиридов прошел через турникет ➎.

Возможно, фляжка, которую нашли, была для от-
вода глаз. Но, получается, после того как ее вынули, 
Свиридов не прошел рамку повторно! 

 ■ НАГЛЯДНО

Спрячь за высоким 
забором «корейца», 
выкраду вместе 
с забором...

1
2

3

5

4

Адвокат Котельницкий подтвердил, что оружие 
принадлежит Свиридову, это наградной пистолет 
Макарова с гравировкой. Его изымали в ходе обы-
ска, но после окончания следствия вернули хозяину. 
Дело в том, что у следствия просто не было законных 
оснований для изъятия. Все документы на оружие в 
порядке, а статья, по которой велось следствие, от-
ношения к оружию не имела.

КСТАТИ

Откуда оружие
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Виктор Свиридов.

*Федеральная  
служба исполнения  
наказаний.
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Сергей ЕФИМОВ

Как даме полусвета 
объявили войну  
и сделали ее видным 
общественным 
деятелем.

У Алены Водонаевой 
наконец-то настали счаст-
ливые времена. Как многие 
участники первых призывов 
«Дома-2», она пробовала по-
строить карьеру сексуальной 
хищницы - пробилась на об-
ложки глянца, вела пару про-
грамм фривольного толка, 
написала дурацкую книж-
ку «Голая», но все было не то. 
По каким-то причинам она так 
и не стала примой, застряв в 
массовом сознании в образе, 
э-э-э, дамы полусвета.

Но это все позади, она дав-
но уже деловая женщина - на 
днях, между прочим, открыла 
еще один салон красоты.

И вот повезло так повезло. 
Алену наперебой зовут в самые 
рейтинговые передачи глав-
ных каналов страны. Даже в 
политические программы! О 
ней беспрестанно пишут. Она 
пробует себя в публицистике, 
и это востребовано публикой. 
А известные люди критикуют 
ее за остросоциальные выска-
зывания.

Заметно, что с непривычки 
ей трудно говорить не про то, 
про что ее книжка, но стара-
ется же.

Как говорится, что ты ска-
жешь на это, Оля Бузова?

А всего-то надо было ляп-
нуть то, что думает не только 
одна Алена. И ведь было где 
ляпать - у нее в Инстаграме 2,2 
млн подписчиков; не каждый 
телеканал даже из числа феде-
ральных может похвастаться 
такой колоссальной аудито-
рией.

Права ли была она в своем 
знаменитом посте, вопрос 
спорный. Лично мне, напри-
мер, трудно согласиться с ее 
словами: «Я презираю семьи, 
которые живут в нищете и ро-
жают по три-четыре ребенка». 
Я в семье был пятый по счету, 

например. Всякое бывало, но 
нищеты не видел. Насчет мат-
капитала: из салона красоты на 
Новом Арбате это не очень за-
метно, но молодые семьи вряд 
ли согласятся с Аленой.

Важнее другое: если вы-
бросить из ее высказываний 
грубую лексику, неумест-
ную в публичном поле (чай, 
не на кухне трещишь), в су-
хом остатке остается тревога 
матери-одиночки за собствен-
ное будущее, которую навер-
няка разделяют миллионы 
людей. Скандальные посты 
залайканы по самое не могу, 
потому что Водонаева попа-
ла в болевую точку. Будущее 
в принципе страшит. Детей 
рожать по-любому дорого. Вы-
пускник педвуза в провинции 
получает 15 000 рублей, и это 
еще с классным руководством.

Тут бы девушке объяснить, 
что совсем необязательно быть 
спившимся быдлом, чтобы ро-
дить больше одного ребенка. 
Что маткапитал работает - увы, 
тут не без злоупотреблений 
(«КП» писала об этом), но в 
принципе пропить его про-
блематично. Ну и далее по 
пунктам.

Вместо этого чиновни-
ки самого высокого ран-
га гасят выскочку что есть 
мочи. Высказался актер  
Иван Охлобыстин, а главный 
черт из табакерки - господин 
Милонов назвал девушку «пор-
нозвездой средней руки с ку-
риными мозгами». Разбирает-
ся, видимо.

И вот уже Водонаеву вы-
зывают в полицию по жалобе 
неких общественников - мол, 
в ее постах все «признаки воз-
буждения ненависти по отно-
шению к социальным группам 
малоимущих, бедных и ни-
щих». Ну так-то Водонаева и 
раньше возбуждала, конечно... 
А что, малоимущие в стране 

исчезнут, если ее и правда 
оштрафуют на 100 млн рублей?

Кто эта Водонаева вообще 
такая? Я бы сказал так: субъект 
малого бизнеса из реального 
сектора экономики, налого-
плательщик. На шее народа 
в отличие от депутата Мило-
нова не сидит. Таких на руках 
носить надо, я об этом не раз 
слышал в Посланиях. А если 
считаете, что не права она, 
пригласите ее хоть в Госдуму, 
хоть в умную передачу какую: 
расскажите девушке, как у нас 
на самом деле с социальной 
политикой, как пусть небы-
стро, но поступательно дви-
жемся мы вперед к социаль-
ному благополучию.

Кто она такая, чтобы ей все 
объяснять? У нее 2 млн под-
писчиков, напомню. Гля-
дишь, одумается, встретит 
парня хорошего, родит второ-
го, возьмет маткапитал, будет 
официальным амбассадором 
Минтруда и соцзащиты. Эф-

фективнее программы 
«Время» получится.

Так нет же. Зовут Але-
ну в «60 минут». И пер-
вое, что с ликованием го-
ворит ей ведущая Ольга 
Скабеева:

- О, так вы одетая!
На прошлое намекает, на 

книжку про обольщение му-
жиков. Ткнула «сучку» носом 
в грязь. «Какую биографию 
делают нашему рыжему»*, 
а?! Можете называть Во-
донаеву как угодно, но 
эту войну она выиграла. 
С триумфом.

*Эту фразу произнес-
ла Анна Ахматова, 
когда советские вла-
сти докопались до 
Иосифа Бродского 
и стали судить его 
за тунеядство - тем 
самым лишь усугу-
бляя его народную 
славу.

А В ЭТО ВРЕМЯ

У скандалистки нашли 
незаплаченные налоги
Алена МАРТЫНОВА

Водонаева недоплатила сразу несколько обязатель-
ных взносов: имущественные налоги по двум объектам - 
в Московской области и Геленджике (там у нее живут 
родители) и транспортный налог. Если квартирные 
долги невелики - 643 и 768 рублей соответственно, 
то за «ласточку» с Алены требуют 44 895 рублей 
плюс пени - еще 659. Суммы, конечно, некритичные, но этого 
достаточно, чтобы стать невыездной: при долге в 30 тысяч за 
рубеж уже не выпускают.

Сама Водонаева появлением подобных новостей возмутилась.
«За автомобиль я должна была заплатить в январе (всегда 

плачу в этом месяце) и пока не успела. Видно, наверное, 
по каким причинам не успеваю? - написала звезда Инста-
грама, намекая, что после скандального высказывания 
ее затаскали по всевозможным инстанциям. - Попросила маму 
с папой сходить заплатить налог. Спасибо за танцы на костях!»

Громкое дело

Обсудим 
поднятый 
Водонаевой 
вопрос на 

kp.ru в откликах  
к заметке

Алена Водонаева 
против маткапитала?
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Один пост в соцсетях  - 
и Алену обсуждают 

всей страной.

Егор АРЕФЬЕВ

В эфире стартует 
новый сезон 
вокального шоу 
«Голос. Дети».

Пожалуй, многие уже 
успели забыть скандал с 
прошлогодним финалом шоу 
«Голос. Дети». Поэтому на-
помним: Микелла Абра-
мова, участница команды 
Светланы Лободы и дочь 
певицы Алсу, выиграла 
проект, но, мягко говоря, 
не совсем чисто. Кто-то на-
крутил бешеное количество 
голосов за девочку и, когда 
Первый канал провел мас-
штабное киберрасследова-
ние, результаты пришлось 
аннулировать.

Организаторы проекта 

провели въедливую работу 
над ошибками. Модифициро-
вали систему голосования, 
усилив защиту: телефонные 
звонки отменили, СМС раз-
решают отправлять лишь 
один раз, причем свой вы-
бор голосующему придется 
подтверждать ответным со-
общением. Теперь все будет 
по-честному.

В красные кресла настав-
ников пригласили рэпера 
Басту, Валерия Мелад-
зе и Полину Гагарину  - 
кстати, участница «Евро-
видения-2015» и опытная 
наставница взрослого «Го-
лоса» дебютирует в млад-
шей версии проекта.

- Детский «Голос», конеч-
но, отличается от взросло-
го, - считает Полина. - Это 
еще больше ответственно-
сти. Буквально рвется серд-
це - в прямом смысле этого 
слова. И я не лукавлю. По-
тому что в первую очередь 
я - мама. И не готова видеть 
детские слезы, они меня 
разбивают и разрушают.

В седьмом сезоне рвут-
ся выступить юные артисты 
со всей России - от Питера 
до Барабинска, что в Ново-
сибирской области, а еще 
из Великобритании, Кана-
ды, Финляндии, Турции и 
других стран. Некоторые 
из них совсем крошки, но 

при этом уже восходящие 
звездочки: например, вось-
милетняя Тая Скоморохо-
ва покоряла украинский «Го-
лос», где дошла до этапа 
нокаутов и поразила всех 
наставников артистизмом 
и обаянием. А еще в дет-
ском «Голосе» в этом году 
выступит Максим Путин 
(не родственник). Мальчуган 
из Москвы уверяет, что все 
ему по понятным причинам 
завидуют. Подействует ли на 
наставников магия фамилии 
юного участника? Увидим! И, 
конечно, услышим.
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Кого выберут наставники, мы пока не знаем, 
но вот Дмитрий Нагиев уже явно отдал 
свое сердце юной Тае Скомороховой. 

 ■ НЕ ПРОПУСТИ!

Маленький мальчик освоил семь нот - 
больше в деревне никто не поет 

«Голос. Дети-7».  
Пятница, вечер.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Также мы изучили ре-
зюме работников ТВ, 
размещенные в откры-
том доступе.

От «главнОгО 
пО печенькам» 
дО шеф-редактОра

С чего начать, если 
опыта у вас нет, но вы 
юны, полны энтузиаз-
ма и бредите телеви-
дением? С должности 
администратора (40 - 50 
тыс. руб.), конечно.

«В команде ток-шоу 
это самая низовая по-
зиция, куда берут без 
опыта, - объясняет наш 
источник. - Он встре-
чает гостей, распихи-
вает их по студиям и 
гримеркам, составля-
ет списки на «проход-
ки», следит, чтобы не 
кончались чай-кофе-
печеньки».

Чуть больше полу-
чает младший редактор 
ток-шоу (50 - 60 тыс. 
руб.). Его задача - ис-
кать интересные темы. 
Он обзванивает героев, 
уговаривая их на съем-
ки, может и приврать. У 
группы младших редак-
торов есть «локальный 
начальник» - старший 
редактор (80 - 100 тыс. 
руб.). Его задача - креа-
тив, концепция и лич-
ная разработка наибо-
лее важных тем.

Венчает пирамиду 
шеф-редактор ток-шоу 
(120 - 180 тыс. руб.) 
«Раньше и до 200 ты-
сяч доходило, но сей-
час это редкость. Зато 
у шеф-редактора есть 
возможность подрабо-
тать - например, напи-
сать сценарий», - гово-
рит наш источник.

Заметно больше 
платят шеф-редактору 
реалити-шоу (150 - 250 
тыс. руб.). Но это над-
бавка за подчас кругло-
суточную работу.

Над документаль-
ными программами, 
в изобилии предла-
гаемыми любым ка-
налом, трудятся про-
дюсеры (60 - 100 тыс. 

руб.). «Это гибридная 
профессия, когда ты 
делаешь все, - расска-
зали «КП». - Ищешь 
истории и спикеров, 
выезжаешь на съемки, 
монтируешь».

«Надо сильно поста-
раться, чтобы зарабо-
тать на ТВ меньше 50 
тысяч, - откровенни-

чает экс-сотрудник 
ток-шоу Первого ка-
нала. - Считается, что 
«шоколаднее» всего на 
НТВ - там стабильно 
и зарплаты выше, чем 
в среднем по рынку. 
А меньше всего пла-
тят на «России». Мой 
друг, чтобы дотянуть до 
стольника (100 тысяч 
руб. - Авт.), вынужден 
пахать там в двух про-

ектах».

Я б в ведущие 
пОшел

Элита теле- 
эфира - ведущие. 
Меньше всего им 
платят в новостях 
и в утренних про-
граммах. «250 ты-
сяч рублей макси-
мум! - вздыхает 
наш информатор с 
интонацией «и как 
прикажете жить на 
такие деньги?».

Речь не о супер- 
звездах вроде Ека-

терины Андреевой, а о 
рядовых, но узнавае-
мых ведущих. «А за что 
им платить? - ирони-
зирует другой источ-
ник. - Они же читают 
новости с суфлера, тут 
много ума не надо».

Неплохо платят 
спортивным коммен-
таторам. На портале 
hh.ru мы нашли объ-
явление довольно 
известного спортив-
ного журналиста, ра-
ботавшего на ЧМ по 
хоккею и футболу. 
Его устроила бы ра-
бота с полной заня-
тостью с зарплатой 
350 тысяч рублей.

Сколько платят 
ведущим дневных 

политических шоу? 
«При всей их нагрузке и 
узнаваемости - от силы 
600 - 800 тысяч руб.», - 
считает наш источник.

Светит нам 
бОгатаЯ звезда

Доплата за звездность 
может быть самой раз-
ной. Недавно прогово-
рился Андрей Малахов: 
в интервью Ксении Соб-
чак он признался, что 
на Первом канале ему 
платили $50 тысяч в ме-
сяц (3,2 млн руб.). И это, 
с его слов, было много 
меньше, чем зарплата 
Ивана Урганта и Вла-
димира Познера. Впро-
чем, Ургант сам назвал 
размер своих доходов в 
интервью рэперу Басте 
на его youtube-канале: 
около $3 млн в год, то 
есть 16 млн руб. в месяц.

«Рискну предполо-

жить, что теперь ежеме-
сячный доход Малахо-
ва может составлять 10 
- 15 млн руб., - считает 
наш источник. - Веду-
щих такого калибра у 
нас человек пять на все 
каналы».

Стоит отметить, 
что каналы осознан-
но платят такие вну-
шительные зарплаты 
своим звездам, ибо 
именно они обеспе-
чивают той или иной 
кнопке солидную ауди- 
торию и привлекают 
крупных рекламодате-
лей. То есть каналу вы-
годно платить Урганту 
или Малахову миллио-
ны и с их помощью хо-
рошо зарабатывать на 
рекламе.

Иногда ведущим пла-
тят не ежемесячный 
оклад, а гонорар за па-
кет программ или став-
ку за съемочный день. 
Это касается в первую 
очередь приглашенных 
ведущих из числа акте-
ров кино.

«Ставка топового ак-
тера за съемки в шоу для 
прайм-тайма в 500 тыс. 
руб. в день - обычное де-
ло, - полагает наш ин-
форматор. - Допустим, 
съемки идут десять 
дней, значит, его гоно-
рар 5 млн рублей. Чаще 
платят, как говорят, ак-
кордом: половину сум-
мы до съемок, полови-
ну после. Кстати, 500 
тысяч - ставка за день у 
Дмитрия Нагиева. Но за 
«Голос» ему могут пла-
тить меньше - тут свою 
роль играет, что это все-
таки Первый канал, а 
это очень престижно».

Подготовил  
Сергей ЕФИМОВ.

чужой карман

как журналист 
«кп» впечатлялся 

программой 
«давай 

поженимся!», читайте на сайте
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«Ведущему новостей на ТВ  
платят 250 тысяч, а меньше  
50 тысяч заработать трудно»
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Говорите, наши 
телезвезды 
многовато 

зарабатывают? 
Это смотря 

с чем 
сравнивать. 
Королева 

американского 
эфира Эллен 
Дедженерес, 

например, 
получает  

за свое шоу 
$50 млн  

в год. То есть 
267 млн руб. 

в месяц!

Иван Ургант и Андрей Малахов - одни из самых 
высокооплачиваемых телеведущих страны.








